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В ЛОВУШКЕ ЛОЖНЫХ 
АЛЬТЕРНАТИВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иосиф ДИСКИН, доктор 

экономических наук, 
социолог

ТРИ КОЗЫРЯ 
ПУТИНА 

Такова судьба и участь окна: его то от-
крывают, то вновь закрывают. Но иногда 
бывает и по-другому: после февраля 2022 
года символическое «окно» между Россией 
и Западом находится в наглухо закрытом 
состоянии вот уже почти 35 месяцев. Но 
весна уже не за горами не только в погодном 
смысле. Уже первые дни пребывания До-
нальда Трампа в Белом доме показывают, 
что шансы на частичную (о нечастичной речь 
не идет и идти не может) нормализацию 
отношений между Россией и Западом яв-
ляются не чисто теоретическими, а вполне 
реальными. 

Такая оценка может показаться излишне 
оптимистичной. В конце концов, сам Трамп 
только что заявил о возможности ужесто-
чения санкций против России. Но полити-
ческая обстановка — и в мире в целом, и в 
каждом конкретном регионе мира — редко 
бывает однозначной, линейной и непротиво-
речивой. Противоречия и нестыковки — не-
избежная особенность любого геополитиче-
ского пейзажа, которая сильно «смазывает» 
нашу способность делать точные прогнозы. 
Это надо принять и научиться вычленять 
главное — даже тогда, когда это главное 
кажется неочевидным. 

И вот что на данный момент являет-
ся, как мне кажется, этим неочевидным 
главным. 
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Освободившие 
Русское 

Поречное бойцы 
рассказали 
о зверствах 

ВСУ в Курской 
области

Штурмовики груп-
пировки «Север», осво-
бодившие село Русское 
Поречное, обнаружили в 
подвалах домов тела мир-
ных жителей, казненных 
нацистами ВСУ. Корре-
спондент «МК» поговорил 
с участниками событий 
— бойцами 352-го полка, 
снявшими при зачистке 
шокирующие кадры, об-
летевшие соцсети.
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« ВСЮ ЭТУ НЕЧИСТЬ 
УНИЧТОЖИМ»

КОМПОЗИТОР И ЕГО МУЗА
Автор всенародно любимых хитов для советских 
кинофильмов Александр Зацепин: 
«Без работы вообще не могу»

В Курской области наши бойцы продолжают 
хоронить украинский «наступ».
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РУБЛЬ ПОВЕРИЛ 
ОБЕЩАНИЯМ ТРАМПА

Эксперты объяснили, почему доллар подешевел 
после первых распоряжений нового хозяина 

Белого дома
Сразу после инаугурации прези-

дент США Дональд Трамп подписал 
более 200 указов, что вызвало осла-
бление доллара по отношению к ру-
блю и другим мировым валютам. За 
сутки к 22 января он потерял в цене 
2%. Центробанк установил офици-
альный курс доллара на уровне 99,93 

рубля. Ниже отметки в 100 рублей 
американская валюта опустилась 
впервые с 27 декабря прошлого года. 
Впрочем, как утверждают эксперты, 
у рубля есть и внутрироссийские по-
воды для вдохновения. 
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НАД РИЖСКИМ РЫНКОМ ВОЗДУХ СВЕЖ
Знаменитую торговую площадку 
из девяностых опять хотят снести?

Предварительный 
проект ТПУ «Рижская» на 
площади одноименного 
вокзала начали обсуж-
дать в соцсетях. Если 
верить 3D-отрисовкам, 
места для легендарного 
Рижского рынка, симво-
ла девяностых, которо-
му пока удавалось вы-
жить, в новом квартале 
не остается. Впрочем, 
еще большой вопрос, 
насколько эти отрисов-
ки соответствуют реаль-
ности: у специалистов 
они вызвали большие 
вопросы. Но если рынок 
все-таки ликвидируют, 
это будет знаковый этап 
в истории московской 
экономики. 
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КТО ХОЧЕТ СТАТЬ 
ПЕНСИОНЕРОМ

Мошенники выманили у бывшей чиновницы 
430 миллионов рублей

Бывают хорошие новости, бывают 
плохие. А бывает такие, в которых 
радость и печаль представлены, так 
сказать, в одном флаконе. В нераз-
рывном единстве. Самый свежий при-
мер подобных комбинированных ве-
стей — информация о том, как жестоко 

телефонные мошенники обошлись с 
71-летней пенсионеркой из Самары: 
«нагрели» бедняжку в общей сложно-
сти почти на 430 миллионов рублей — 
на 350 миллионов рублей и 800 тысяч 
долларов. 

Читайте 3-ю стр.

ХИРУРГАМ ПОТРЕБОВАЛОСЬ 50 МИНУТ, 
ЧТОБЫ СОБРАТЬ ВСЕ КАМНИ В ТЕЛЕ МОСКВИЧКИ

Более сорока камней 
«вырастила» москвичка в 
желчном пузыре. Врачи 
избавили пациентку от 
опасного груза.

Как стало известно «МК», 
недавно в стационар крат-
ковременного пребывания 
Института им. Склифосов-
ского поступила женщина с 
диагнозом «желчнокамен-
ная болезнь». Москвичка 
призналась специали-
стам, что уже несколько 

лет терпела сильные боли, 
но из-за страха не могла 
решиться на операцию.

Врачи провели обследо-
вание, которое показало, 
что дальше медлить уже 
нельзя. В желчном пузы-
ре пациентки обнаружи-
лось… более сорока кам-
ней. 

Оперативное вмеша-
тельство оказалось со-
всем не страшным. Но, к 
сожалению, спасти орган в 

такой ситуации не удалось. 
Утром женщине провели 
операцию по удалению 
желчного пузыря вместе 
с камнями. Несмотря на 
их огромное количество, 
операция прошла удачно и 
длилась всего 50 минут.

К вечеру того же дня па-
циентку выписали домой. 
Сейчас она чувствует себя 
хорошо и приезжает к ме-
дикам на послеоперацион-
ный осмотр. 

МНОГОДЕТНЫМ МАТЕРЯМ 
ПОСЧИТАЮТ СТАЖ ЗА ВСЕХ ДЕТЕЙ

Новые пра-
вила начисле-
ния трудового 
стажа много-
детным мате-
рям собирает-
ся установить 
Министерство 
труда и соци-
альной защиты 
Российской Фе-
дерации. 

Как стало из-
вестно «МК», 
нововведение 
прежде всего 
коснется тех матерей, у 
которых более четырех 
детей. Сейчас в трудовой 
стаж может быть внесено 
не более 6 лет, в течение 
которых мать ухаживала 
за детьми до 1,5 года, или 
уход в общей сложности за 
четырьмя детьми. То есть 
если у женщины рождает-
ся пятый и последующие 
дети, время ухода за ними 
в трудовой стаж не входит. 
Законопроект Минтруда 
предполагает учет при 
начислении стажа всех 
периодов отпуска по ухо-
ду за ребенком. Правило 
коснется не только тех, 
кто все еще продолжает 
трудовую деятельность, 
но и тех матерей, которые 
ушли на пенсию: к их стажу 
будут добавлены ранее не 
учтенные отпуска. После 
вступления закона в силу 
многодетные родители 

смогут обратиться в Со-
циальный фонд России 
за пересчетом страховой 
пенсии.

Отдельные льготы бу-
дут введены для матерей-
героинь. Почетное звание 
было возрождено в 2022 
году. Сейчас матерей-
героинь награ ж дают 
специальным орденом и 
вручают единовременную 
выплату в размере 1 млн 
рублей. В соответствии с 
новым порядком им также 
будут назначены ежеме-
сячные выплаты, равные 
выплатам Героям Труда 
(в настоящее время 31,9 
тыс. рублей, выплата еже-
годно индексируется).

Напомним, что звание 
«мать-героиня» получа-
ют женщины, родившие 
и воспитавшие не менее 
10 детей. При этом млад-
ший из них должен быть 
старше 1 года.

ПЕНСИОНЕРА УБИЛА БЕРЕЗА, 
КОТОРУЮ ОН ПИЛИЛ

Жителя Подоль-
ска смертельно 
травмировало сру-
бленное дерево. 
Мужчина сам пи-
лил березу, чтобы 
очистить тропинку, 
но допустил роко-
вую ошибку.

Как стало извест-
но «МК», днем во 
вторник 72-летний 
бывший водитель 
первого разряда 
сообщил супруге, 
что пойдет на водоем, рас-
положенный неподалеку 
от автодороги «Южный об-
ход Подольска», и срубит 
там наклоненную березу. 
В этих местах мужчина ча-
сто гулял и рыбачил. Это 
дерево мешало ходить по 
тропинкам, цепляясь вет-
ками за одежду. 

Мужчина собрал ин-
струменты в рюкзак и вы-
двинулся в путь. Придя на 
место, пенсионер начал 
пилить березу — ее длина 
была около 9 метров. Он 
распилил ствол, однако 
верхняя часть никак не 
падала на землю. Пенси-
онер попытался стащить 
ствол на землю, однако 

внезапно дерево начало 
падать и ударило мужчину 
по лицу. От удара несчаст-
ный потерял сознание, у 
него открылось обильное 
кровотечение. Пенсионер 
скончался на месте.

Несколько часов до него 
пыталась дозвониться 
жена. Вскоре взволнован-
ная женщина отправилась 
на место, указанное супру-
гом, и увидела страшную 
картину. 

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК РФ по 
Московской области Ольга 
Врадий, по данному факту 
следственными органами 
организована дослед-
ственная проверка.

О КАЛЬЯННОМ ТАБАКЕ ЗАПРЕТИЛИ ПИСАТЬ ХОРОШО 
ГОСТ, в котором указано, 

каким должен быть кальян-
ный табак, какая информа-
ция должна быть напеча-
тана на потребительской 
упаковке, утвердил Рос-
стандарт. 

Это первый в России 
стандарт, посвященный 
табачному изделию, ко-
торое еще два-три деся-
тилетия назад было своего 
рода экзотикой. Первое и 
главное требование — та-
бак должен соответство-
вать стандартам, установ-
ленным для других видов 
табаков. В табаке могут 
быть ароматические до-
бавки или ароматическая 
пропитка. Единственное, 

что запрещено, — ис-
пользовать в качестве 
таковых наркотические и 
психотропные вещества 
или растения, содержащие 
наркотики.

Аромат табака указыва-
ется на упаковке или бу-
мажном вкладыше, если 
на упаковке все необходи-
мые надписи не помеща-
ются. Характер аромата 
указывается с исполь-
зованием слов «аромат» 
или «с ароматом». Напри-
мер, «с ароматом яблока» 
или «аромат винограда». 
На упаковке обязатель-
но должна быть надпись 
«Содержит системные 
яды, канцерогенные и 

мутагенные вещества». 
Есть и запрещенные над-
писи, например утверж-
дение, что употребление 
данного табачного из-
делия снижает риск воз-
никновения табачной за-
висимости или что данное 
табачное изделие менее 
опасно, чем другие изде-
лия из табака. Также за-
прещено писать, что риск 
заболеваний, связанных 
с потреблением табака, 
снижен благодаря умень-
шенному содержанию в 
веществе, выделяемом 
при курении, вредных 
веществ меньше харак-
терного для сигаретного 
дыма.

БАНКИР ОБЛЕГЧИЛ ЯЧЕЙКУ 
КЛИЕНТКИ НА 180 МИЛЛИОНОВ

Член совета директоров 
столичного банка вынес из 
ячейки клиентки без мало-
го 180 миллионов рублей. 
Женщина обнаружила про-
пажу через три недели.

Как стало известно 
«МК», 42-летняя бизнес-
вумен (она генеральный 
директор строительной 
фирмы и руководитель 
организации, занимаю-
щейся консультировани-
ем) незадолго до Нового 
года пришла в отделение 
банка на улице Сретенка, 
чтобы забрать деньги из 
банковской ячейки. До-
говор аренды ячейки был 
заключен за три недели до 
этого — тогда женщина, с 
ее слов, положила туда 271 
миллион рублей. Открыв 
ячейку, она обнаружила 
пропажу 179 миллионов 
360 тысяч рублей. Шоки-
рованная дама обрати-
лась к сотруднице банка, 
которая вызвала на место 
инцидента полицейских. 
Следователи, осмотрев-
шие банковскую ячейку, 
сняли отпечатки пальцев. 
Вскоре они установили 

личность подозреваемо-
го. Им оказался 36-летний 
уроженец Свердловской 
области, работавший в 
банке начальником отде-
ла кредитования малого 
и среднего бизнеса. Так-
же мужчина был членом 
совета директоров банка 
и имел доступ к ключам 
от банковской ячейки 
клиентки. Незадолго до 
прибытия сотрудников 
полиции в банк он купил 
билет в Таиланд, чтобы 
скрыться. 

Однако сотрудники 
правоохранительных ор-
ганов задержали беглеца в 
аэропорту «Шереметьево» 
и доставили его к следо-
вателю. В ходе допроса 
выяснилось, что банкир в 
течение трех недель тай-
но по частям выносил из 
ячейки наличные. Послед-
нюю партию в размере 
35 миллионов рублей он 
перечислил на свой крип-
токошелек.

У банкира есть 30-летняя 
супруга, на которой он же-
нился в 2015 году. Пара по-
знакомилась на праздно-
вании дня рождения друга. 
В 2018 году у них родилась 
дочь. Со слов знакомых, 
супруги по два раза в год 
летали за границу. В чис-
ле стран, где они побыва-
ли, — Турция, Мальдивы, 
Италия, Греция, Таиланд, 
Франция. Путешествова-
ли они также и по России. 
Муж и жена в деньгах не 
нуждались и жили на ши-
рокую ногу. Старший брат 
задержанного некоторое 
время назад переехал во 
Вьетнам, где работает 
диджеем. 

Как сообщила офици-
альный представитель 
МВД Ирина Волк, возбуж-
дено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного частью 
4 статьи 158 УК РФ («Кра-
жа»). Предпринимателю 
избрана мера пресечения 
в виде заключения под 
стражу. 

В РОССИИ ПОДОРОЖАЕТ ТЕЛЕФОННАЯ СВЯЗЬ
Новые тарифы на услу-

ги местной телефонной 
связи и внутризоновые 
телефонные соединения 
планирует утвердить Фе-
деральная антимонополь-
ная служба России. С при-
нятием нового документа 
предыдущий приказ о 
тарифах, подписанный в 
ноябре 2023 года, будет 
отменен.

В соответствии с прика-
зом индекс увеличения та-
рифов в среднем составит 
4,5%. При этом тарифы на 

услуги по предоставле-
нию местных телефонных 
соединений и по предо-
ставлению абонентской 
линии увеличатся на 4,5%, 
тарифы на внутризоновые 
телефонные соединения 
возрастут на 4,6%.

В Москве и Московской 
области для абонентов с 
телефонными кодами 495 
(Москва и область), 496 
и 498 (Подмосковье), а 
также 499 (только Москва) 
тарифы вырастут менее 
значительно. В частности, 

предоставление абоненту 
в постоянное пользование 
абонентской линии сейчас 
обходится в 248 рублей в 
месяц, плату планируется 
повысить до 259 рублей 
(на 4,3%). За использова-
ние абонентом сети фик-
сированной телефонной 
связи для передачи голо-
совой информации, фак-
симильных сообщений и 
данных сейчас установле-
на плата 185 рублей, бу-
дет 193 рубля (повышение 
на 4,1%).

ТОРГОВЦЕВ БРАКОВАННЫМИ КОНДИЦИОНЕРАМИ 
ЖДАЛ ХОЛОДНЫЙ ПРИЕМ В СУДЕ

Через суд добиваться 
возврата денег за неис-
правный кондиционер, ку-
пленный на маркетплейсе, 
пришлось москвичу. Бла-
годаря вмешательству 
Роспотребнадзора поку-
пателю удалось отсудить 
сумму в 3 раза больше 
стоимости товара. 

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад жи-
тель Северо-Восточного 
округа Москвы заказал 
на маркетплейсе мобиль-
ный кондиционер. Покупка 
обошлась почти в 28 тысяч 
рублей. После подклю-
чения прибора мужчи-
на обнаружил, что товар 

не охлаждает комнату, а 
лишь выдает теплый воз-
дух. Клиент несколько раз 
писал в поддержку мар-
кетплейса с требованием 
вернуть товар по браку, од-
нако его обращения были 
отклонены. 

Тогда он направил досу-
дебную претензию в адрес 
организации, которая зна-
чилась продавцом товара, 
— ответа не последовало. 
Москвич сдал кондиционер 
на экспертизу и получил 
заключение, что прибор 
действительно ненадле-
жащего качества.

За восстановлени-
е м с п ра в е д л и в о с т и 

покупатель обратился в 
Роспотребнадзор. В ин-
станции подготовили иск 
в судебный участок №95 
района Отрадное с тре-
бованиями о взыскании 
денежных средств с ма-
газина.

Мировой судья встал на 
сторону клиента. В итоге 
продавец должен вернуть 
покупателю полную стои-
мость кондиционера, вы-
платить неустойку — 22 500 
рублей, компенсировать 
моральный вред — 5000 
рублей и выплатить штраф 
— 27 700 рублей. Всего же 
суд взыскал с продавца бо-
лее 83 000 рублей. 

telegram:@mk_srochno
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Всего через несколько часов после 
своей инаугурации Дональд Трамп 
инициировал множество помилований 
и смягчений наказаний для участников 
беспорядков, произошедших 6 января 
2021 года. Это решение вызвало оже-
сточенные споры среди сенаторов-
республиканцев, которые опасаются 
возможных политических послед-
ствий и негативного влияния на имидж 
своей партии. 

Сенатор Том Тиллис из Северной Каро-
лины заявил, что смягчение приговоров под-
нимает серьезные вопросы о безопасности 
на Капитолийском холме. Он подчеркнул, что 
это решение не способствует укреплению за-
конности и порядка.

Многие республиканцы надеялись, что по-
милования коснутся только ненасильственных 
преступников, однако президент США Дональд 
Трамп решил охватить более широкий круг 
участников событий того дня. Лидер сенатского 
большинства Джон Тун заявил о необходимости 
смотреть в будущее, не отвечая на вопросы о 
возможных ошибках президента.

Ситуация усугубляется тем, что около 
тысячи человек были помилованы в деле о 
восстании 6 января 2021 года, в том числе 

14 участников группировки «Гордые парни», 
которые были обвинены в подстрекательстве к 
мятежу. Сенатор Джеймс Лэнкфорд скептиче-
ски отнесся к намерениям Трампа, напомнив, 
что нападение на полицейских — это «очень 
серьезная проблема» и такие действия должны 
иметь последствия.

Некоторые сенаторы, такие как Лиза Мер-
кауски из Аляски и Билл Кэссиди из Луизиа-
ны, также выразили недовольство решениями 
Трампа. Кэссиди подчеркивает, что любые 
нападения на полицейских должны быть строго 
наказуемы, а Меркауски выразила обеспоко-
енность тем, какое послание передают такие 

помилования для полицейских, защищающих 
законодателей.

Дональд Трамп, отвечая на критику, пояс-
нил, что он всегда поддерживал полицию и не 
считает приемлемым нападение на правоохра-
нительные органы. Он добавил, что помилова-
ния были уместным решением, учитывая, что 
многие из помилованных провели в заключении 
долгие годы.

Некоторые сенаторы начали сравнивать 
решения бывших и нынешних президентов, под-
черкивая, что оба председателя использовали 

свои полномочия по помилованию для защи-
ты отдельных групп людей на фоне судов и 
следственных действий. Напомним, что Джо 
Байден совершил помилования в последние 
часы своего президентства.

Сенатор Сьюзан Коллинз из Мэна под-
черкнула, что эта неделя окажется сложной как 
для республиканцев, так и для всей системы 
правосудия, делая акцент на том, что «адми-
нистрация Байдена слишком далеко зашла 
в вопросах помилований, затрагивая даже 
членов своей семьи». После таких событий 
республиканцы сталкиваются с необходимо-
стью найти баланс между поддержкой Трампа 
и защитой репутации своей партии. 

По словам западных политологов, поли-
тическая волна, вызванная помилованиями, 
требует от республиканцев тщательной ра-
боты по переосмыслению своих позиций и 
стремления избежать разногласий в партии, 
предоставив возможность обсуждать свои 
действия и мнения открыто. 

«В таком контексте важно понимать, что 
решения, принятые на высшем уровне, влия-
ют на будущие выборы и формируют обще-
ственное мнение о Республиканской партии 
в целом», — заключают эксперты.

Ангелина БРЖЕВСКАЯ.

На экономическом форуме в Давосе 
гражданин Украины Зеленский привычно нес 
привычную уже пургу, сдабривая ее оскорбле-
ниями Европы во второсортности и приправ-
ляя обидками, что Киев, очевидно, обманули 
с членством в НАТО. Ничего необычного, но 
в желании показать, что Украина — это ого-
го, он проговорился о реальном положении 
ВСУ.

«Одно из важных требований, которые 
будет выдвигать Путин, и мы с вами это уви-
дим, — сокращение украинской армии в разы. 
Если мы смогли сделать армию 800 тысяч 
плюс, то понятно, что мы плюс Европа — это 
армия, которая способна стоять и защищать 
свои границы. Это армия, которая способна 
дать отпор Путину, и он это понимает. Самый 

быстрый (для России) путь — давить на Со-
единенные Штаты, чтобы Украина не была в 
НАТО, и давить на всех союзников, чтобы мы 
сократили армию в пять раз. Вот то, чего он 
хочет. Мы не дадим этого сделать», — заявил 
Зеленский.

Даже крайне лояльные к киевскому ре-
жиму западные СМИ недоумевают: откуда у 
него информация про сокращение именно 
в пять раз?

На самом деле все просто. Одной из це-
лей СВО заявлена демилитаризация Украины. 
На переговорах весной 2022 года Россия тре-
бовала, чтобы численность ВСУ составляла 
не больше 85 тысяч человек. Никаких других 
цифр никто и никогда не озвучивал. И если 
Зеленский говорит о сокращении украинской 
армии в 5 раз, то ее численность — 400 тысяч 
(плюс-минус) человек. Иначе говорилось бы о 

десятикратном сокращении. То есть никаких 
«800 тысяч плюс» нет и в помине.

Мало того, Зеленский в Давосе назвал 
и численность воюющей Российской армии: 
по его словам, сейчас на Украине находится 
608 тысяч российских военных (в конце 2023 
года Путин называл похожую цифру — 617 
тысяч).

И почти одновременно Генеральный штаб 
ВСУ в очередной раз заявил о сложной об-
становке на фронте, признав, что Российская 
армия сильно превосходит киевские войска 
как в техническом оснащении, так и в числен-
ности личного состава.

Но 600 тысяч — это ведь меньше «800 
тысяч плюс»?

Кто врет — очевидно. Зачем — тоже по-
нятно. Но если в начале СВО Запад мирился с 
враньем Киева, поскольку это было выгодно, 
то сейчас времена изменились. Работают 
эти сказки все хуже и хуже, отсюда, кстати, 
и вылезающее у Зеленского хамство в адрес 
«союзников» и «друзей» Украины.

c 1-й стр.
Новый государственный секре-
тарь США Марко Рубио: «Един-
ственный способ решить эти 
проблемы — вернуться к праг-

матизму и серьезности, и это тяжелая работа 
дипломатии. США должны сыграть здесь 
свою роль. Мы поддерживали Украину, но этот 
конфликт должен закончиться». «Этот конфликт 
должен закончиться» — такая позиция нахо-
дится в прямом противоречии с прежней «ге-
неральной линией» Вашингтона, суть которой 
заключалась в «войне до последнего украин-
ца». Поворот в американском целеполагании 
состоялся и является вполне реальным и зна-
чимым. Это, разумеется, даже близко не озна-
чает, что «генеральные линии» Москвы и Ва-
шингтона сейчас совпадают. Противоречия 
по-прежнему можно считать очень 
значимыми. 

Вот как об этом в журнале «Россия в гло-
бальной политике» очень точно написал Федор 
Лукьянов: «Главная нестыковка, которая оче-
видна на данном этапе, — разное понимание 
целей мирного процесса. Трамп не собирается 
ничего урегулировать. Его задача — прекратить 
вооруженный конфликт, который он считает ни-
кому не нужным. Иными словами: заморозка по 
фактической линии, обеспечение стабильного 
перемирия, да и ладно. Остальное уже второ-
степенно, пусть Европа или кто угодно этим 
дальше занимается, а Америка может взяться 
за главное — Китай, пошлины, Западное по-
лушарие, Арктику и прочее». Россию это не 
устраивает и не будет устраивать. И да, здесь 
возникает геополитическая развилка, где одна 
из «троп» ведет к ужесточению американских 
санкций против России и повышению градуса 
конфронтации. 

Но такой конфронтационный сценарий 
не является сейчас магистральным или даже 
самым вероятным. Трамп пригрозил Москве 
новыми санкциями в случае, если она «будет 

отказываться от переговоров». Но разве Кремль 
от них отказывается? Он к ним готов, он их ждет. 
Владимир Путин в день инаугурации Трампа: 
«Мы видим заявления вновь избранного пре-
зидента США и членов его команды о желании 
восстановить прямые контакты с Россией, 
прерванные не по нашей вине уходящей ад-
министрацией. Слышим также его заявления 
о необходимости сделать все, чтобы не до-
пустить третьей мировой войны. Безусловно, 
мы приветствуем такой настрой и поздравляем 
избранного президента Соединенных Штатов 
Америки со вступлением в должность». 

Если говорить о желательности самого 
факта начала переговоров, то здесь позиции 
Путина и Трампа совпадают. И не надо гово-
рить, что это мелочь и технический момент. 
Один из способов начать решать сложную и 
многогранную проблему — разделить ее на 

этапы и двигаться дальше шаг за шагом. Этап 
достижения договоренности об очной встрече 
президентов РФ и США скоро будет пройден. 
На эту встречу, как мы уже установили, Путин 
и Трамп приедут с разными позициями. Но в 
чем смысл переговоров, если их участники 
заранее во всем друг с другом согласны? В 
этом случае можно пропускать переговорный 
процесс и сразу переходить к этапу банкета. 
Трамп — это человек, для которого смысл по-
литики сводится к достижению сделок. А до-
стижение сделки — это всегда процесс, торг, 
взаимообмен, попытка убедить оппонента в 
правоте своей позиции. 

И в этом плане у Путина, на мой взгляд, 
есть очень серьезные козыри. Козырь номер 
один. У Трампа уже имеется понимание того, 
что резкие возражения Москвы против вхож-
дения Украины в состав НАТО основаны не на 
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ЗА БУГРОМ

ТРИ КОЗЫРЯ ПУТИНА

У ЗЕЛЕНСКОГО РАСЧЕТ ОКОНЧЕНРЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

c 1-й стр.
Факторы укрепления рубля вы-
зывают острую дискуссию в экс-
пертной среде. Одни утвержда-
ют, что доллар теряет позиции 

из-за действий нового хозяина Белого дома, 
который в первый день своего правления 
подписал более 200 указов и различных до-
кументов, ряд из которых могли обессилить 
доллар. Другие видят в происходящем влия-
ние только российских факторов. 

Прогнозы относительно будущего курса 
американской валюты также пестрят разноо-
бразием. «Доллар упал снова до двузначной 
отметки и, по нашему прогнозу, скорее все-
го не превысит ее до конца недели. А если 
не будет других шокирующих заявлений от 
американского лидера, то доллар продолжит 
торговаться в коридоре от 97,5 до 101 рубля», 
— считает руководитель департамента под-
держки клиентов и продаж «Альфа-Форекс» 
Александр Шнейдерман. Доллар слабеет 
и на фоне заявлений об окончательной ле-
гализации криптовалюты в США, которая 
пополнит отдельный национальный резерв, 
часть средств из которого пойдет на снижение 
огромного госдолга страны ($36,174 трлн в 
январе 2025-го). Слабый доллар поможет зна-
чительно снизить нагрузку на обслуживание 
и покрытие госдолга, добавил эксперт. 

По словам инвестиционного советника 

Юлии Кузнецовой, на рубль влияют позитив-
ные новости о возможных договоренностях 
между США и Россией относительно разре-
шения украинского кризиса. А если начнутся 
переговоры и они будут иметь положительный 
исход, то рубль еще больше укрепится, так как 
всем очевидно, что вестись они будут по двум 
направлениям — окончание СВО и отмена 
санкций. Для рубля особенно важно снятие 
ограничений с банковского сектора России, 
подключение к международной системе пере-
дачи информации SWIFT и снятие санкций с 
нефтяного сектора — все это точно пойдет 
отечественной валюте на пользу. Если будут 
подвижки хотя бы по одному направлению, 
можно будет увидеть еще большее укрепле-
ние рубля — до 88–89 рублей за доллар уже 
в течение февраля и марта. Если же что-то 
пойдет не так, то рубль начнет терять позиции 
и может ослабеть до отметки 110 за доллар, 
утверждает Кузнецова.

Но есть мнение, что происходящее с 
рублем имеет гораздо большее отношение 
к российским реалиям, чем к происходя-
щим за океаном переменам. «Укрепление 
рубля в значительной степени связано с 

приближающимся пиком налоговых выплат 
(28 января), — полагает финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. — На данный 
момент курс рубля определяется преимуще-
ственно внутренними факторами: высокой 
ключевой ставкой ЦБ, ежедневными валют-
ными интервенциями в рамках бюджетного 
правила и строгим валютным контролем». 
Говоря о перспективах, учитывая дефицит 
федерального бюджета почти в 3,5 трлн ру-
блей (1,7% ВВП), более вероятным сценарием 
видится постепенное ослабление рубля. Теку-
щий целевой диапазон для доллара состав-
ляет 99–105,5 рубля, для евро — 103,5–108 
рублей, а для юаня — 13,3–14,4 рубля. Хотя 
теоретически возможно укрепление до 97,3 
рубля за доллар, вероятность такого сценария 
очень низкая — около 10%. Любое существен-
ное укрепление рубля, скорее всего, будет 
использовано импортерами для наращивания 
закупок, что создаст обратное давление на 
курс.

Что касается возможных действий Трам-
па, даже если он примет решение об отмене 
санкций против Мосбиржи и возвращении 
российских банков в систему SWIFT, это будет 

иметь ограниченное влияние, учитывая уже 
произошедшие структурные изменения в 
российской внешней торговле и расчетах, 
утверждает аналитик.

«Рубль укрепляется и по внешним, и по 
внутренним причинам, — считает ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. — К внутренним причинам можно 
отнести ожидания сильных данных по ВВП 
РФ и промышленному производству за 2024 
год, которые выйдут в конце января — начале 
февраля. В третьей декаде месяца рублю 
традиционно оказывает поддержку налоговый 
период». Из внешних причин на рубль поло-
жительно повлияли сделанные президентом 
США Трампом заявления. Возможно, что рубль 
пошел вверх, поскольку негативные ожидания 
рынка относительно новых санкций не оправ-
дались. Да и сам Трамп, отвечая на вопрос о 
том, допускает ли он введение новых санкций 
против России, уклончиво ответил, что слово 
«пошлины» звучит лучше, чем «санкции», по-
тому что пошлины не оказывают негативного 
влияния на доллар — что говорит о возможном 
изменении санкционной политики Штатов. 
Доллар до конца января будет находиться 
в коридоре 97–102 рублей, евро — в рамках 
102–106,5 рубля, юань — в границах 13,4–14 
рублей, полагает Мильчакова. 

Наталия ТРУШИНА.

РУБЛЬ ПОВЕРИЛ ОБЕЩАНИЯМ...

«причудах и выдумках», как это утверждала 
администрация Байдена, а на трезвом и выве-
ренном понимании российских национальных 
интересов. Президент США заявил о таком 
своем понимании публично. Частично работа 
российской дипломатии уже сделана. 

Козырь номер два. Резко негативное от-
ношение Трампа к военным действиям как к 
способу разрешения международных про-
блем. Снова предоставляю слово Федору 
Лукьянову: «Трамп большую часть жизни был 
олицетворением строительного бизнеса, де-
велопмента. Цель девелопера — создавать 
и приобретать прибыльные активы, а не раз-
рушать их. Последнее происходит во время 
войны и представляется носителю такой пси-
хологии бессмысленным. Актив можно при-
обрести методом слияния или поглощения, 
купить, в том числе в процессе жесткого, даже 
агрессивного торга, но ровнять его с землей 
контрпродуктивно». 

Козырь номер три. Та самая «персональная 
химия», инстинктивное позитивное отношение 
Путина и Трампа друг к другу, их взаимное ува-
жение, их обоюдное принятие того факта, что 
оппонент — «очень крутой парень». Во время 
первого срока Трампа значение этого козыря 
практически нивелировано внутриполитиче-
ским бессилием американского президента 
и его фактической изоляцией внутри его соб-
ственной (в теории) администрации. Но, как уже 
установили аналитики, сегодня Трамп совсем 
другой. Ни один президент США в последние 
десятилетия не обладал таким объемом по-
литического капитала и таким «резервуаром» 
агрессивной политической энергии, какими 
сейчас обладает Трамп. 

Не будет впадать в маниловщину. Про-
тивники Москвы, имя которым легион, сделают 
все, что от них зависит, для того, чтобы обнулить 
эти путинские козыри. Но такова сама природа 
игры — и в карты, и в большую международную 
политику. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Путин и Трамп: 
«персональная 
химия». Вьетнам. 
2017 год.

Зеленский 
в Давосе.

ПО МИЛОСТИ 
ТРАМПА
Освобождение участников 
штурма Капитолия вызвало 
шум в США

помилования для полицейских, защищающих 
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Осужденный участник штурма 
Капитолия 6 января 2021 г. Стюарт 
Родс благодаря помилованию 
Трампа вышел на свободу.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

НАГРАДА

ФОТОФАКТ

ЕВА МЕРКАЧЕВА ПОЛУЧИЛА ПРЕМИЮ СЛУЖБЫ ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКИ

РОССИЯ И УЗБЕКИСТАН ДОГОВОРИЛИСЬ О ВОЕННОМ СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Служба внешней разведки наградила 
лауреатов премии им. Евгения Прима-
кова в области литературы и искусства. 
В числе лауреатов — обозреватель «МК» 
Ева Меркачева,  за книгу «Подвиг раз-
ведчиков». Всего награду получили девять 
человек — за создание документальных 
фильмов, телепередач и книг о разведке. 
Глава СВР России Сергей Нарышкин на 
церемонии вручения премии отметил, что 
в этот раз она юбилейная — проводится в 
25-й раз. Председатель Союза журнали-
стов Москвы, главный редактор «МК» Павел 
Гусев на церемонии сказал, что самая за-
крытая служба в стране — СВР — оказалась 
самой открытой для журналистов и чита-
телей. Благодаря множеству рассекречен-
ных документов и имен сегодня молодежь 
может узнать героев.

Программа стратегического партнер-
ства России и Узбекистана в военной 
области на 2026–2030 годы подписана 
в ходе официального визита в Ташкент 
министра обороны РФ Андрея Белоусо-
ва. Министра обороны РФ принял прези-
дент Узбекистана Шавкат Мирзиёев. В ходе 
встречи, по сообщению Минобороны РФ, 
обсуждались вопросы региональной безопас-
ности, даны оценки военно-политической 
обстановке в Центральной Азии. По оценке 
министра обороны РФ, сотрудничество Мо-
сквы и Ташкента «достигло высокого уровня 
взаимопонaимания и продолжает расши-
ряться». «Это особенно важно в современной 
международной обстановке», — сказал он на 
переговорах с министром обороны Узбеки-
стана Шухратом Халмухамедовым.  В свою 
очередь, глава военного ведомства Узбеки-
стана отметил, что «министерство обороны 
Узбекистана высоко ценит достигнутый 
уровень двустороннего сотрудничества с 

Российской Федерацией в области обороны 
и обеспечения региональной безопасности 
и придает важное значение его дальнейше-
му развитию». Министры обороны России и 
Узбекистана в Ташкенте возложили венки к 
монументу «Ода стойкости» в мемориальном 
комплексе «Парк Победы».

ТОП-7 САМЫХ ПОДОРОЖАВШИХ ПРОДУКТОВ В РОССИИ ЗА 2024 ГОД (рост цены,%)

1.  Картофель

2.  Лук репчатый

3.  Капуста белокочанная

4.  Икра лососевых рыб

5.  Масло сливочное

6.  Свекла столовая

7.  Огурцы свежие

+91,9
+48,2

+44,7

+37,7
+36,2

+32,1
+28,5 Источник: Росстат.

ЦЕНЫ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Первому заместителю генерального директора инфор-
мационного агентства ИТАР-ТАСС и большому другу нашей 
газеты Михаилу Гусману исполняется 75 лет. И в это трудно 
поверить. Особенно когда видишь его: всегда подтянутого 
и энергичного. Вот уже четверть века Михаил Соломонович 
занимает высокую должность в одном из главных информа-
ционных агентств страны. А о его журналистских талантах 
свидетельствует авторская программа «Формула власти», 
более 20 лет выходящая на телевидении. 

От всей души поздравляем Михаила Соломоновича с 
юбилеем. Желаем творческих и других удач. 

Журналисты «МК».
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Хозяйка создает шедевры на тарелках! Немка Сара Лескрауэт-Бич приду-
мала отличный способ развить у детей вкус к здоровому питанию, точнее, ово-

щам и фруктам, которые они порой едят неохотно. Она выкладывает из них занятные кар-
тинки на тарелках. Сара создает по-настоящему красивый фуд-арт, превращая даже 
самые банальные плоды в персонажей и сценки, которые вызывают улыбку не только у 
детей, но и у взрослых. К такому хобби ее сподвигли любовь к простым и свежим ингре-
диентам и желание сделать прием пищи более интересным. В итоге она начала созда-
вать съедобные шедевры.
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МИХАИЛУ ГУСМАНУ — 75
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В Гуанчжоу (Китай) 22 января начался грандиозный праздник традиционных фонарей 
— Greater Bay Area Lantern Festival. Планируется, что число фонариков, задействованных 
в празднике, превысит 218 млн штук. Территория карнавала тоже рекордно велика — бо-
лее 350 га в заливе Наньша, в нее входит несколько достопримечательностей Гуанчжоу, 
в частности, древний храм, сады и парки. А зрителям, чтобы увидеть все инсталляции, 
нужно будет пройти более 3 километров. Продолжаться фестиваль будет до 30 марта 
этого года. 

Несколько важных тем обсуждались 
на первом в 2025 году заседании Со-
вета по правам человека при Прези-
денте РФ. Правозащитников особенно 
волнует судьба онкобольных, бездо-
мных, а также бывших детдомовцев и 
заключенных. 

Член СПЧ Анатолий Ковлер и автор 
этих строк займутся в этом году темой 

усовершенствования судов присяжных (пла-
нируется провести заседание с участием Со-
вета судей, ученого сообщества). Еще один 
из важных моментов — совершенствование 
антинаркотической политики. И речь не об 
усилении ответственности для наркоманов 
и рядовых закладчиков, а в первую очередь 
о помощи наркозависимым и профилактике 
потребления. 

Продолжатель дела врача-подвижника 
Лизы Глинки директор организации «Справед-
ливая помощь Доктора Лизы» Ольга Демичева 
подняла вопрос о ресоциализации бывших 
детдомовцев, которые попадают за решетку. 
Одна из последних ярких печальных историй 
— недавно в машине актера Гоши Куценко 
нашли труп женщины. По подозрению в убий-
стве задержали парня — как раз детдомовца, 
который получил срок и оказался на свободе, 
увы, никому не нужным.

 — С марта по май мы помогали ему с 
хостелом. После он еще несколько раз при-
ходил. Не за помощью, а помочь. Помогал 
вещи в подвальчике разбирать, на кормлении 
(«вокзал по средам») помогал. Ему хотелось 
жить по-человечески. Но не успел научиться… 

У него было лишение свободы за первое право-
нарушение. А дальше, как это бывает у таких 
людей, из тюрьмы на свободу и снова в тюрьму. 
Я думаю, что человек, которого никто никогда 
не любил всем сердцем, не может осознанно 
жить полной жизнью среди других людей. Ощу-
щение собственной ненужности, восприятие 
себя как недостойного любви, как плохого. И 
невольное стремление соответствовать этим 
стигмам. Ненужный, бесполезный, потерянный 
для общества, жестокий, злой, он попытался 
вырваться из этого порочного круга. Два года 
честно воевал за страну. Был ранен. Амнисти-
рован. И вдруг понял, что совершенно один 
на свете, ничего не умеет, не знает, как жить 
дальше… Не оправдываю, но больно за него. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПРАВО

КАК СПАСТИСЬ ОТ СУМЫ И ТЮРЬМЫ?
Правозащитники обсудили судьбу убийцы 
из машины Гоши Куценко

ДЕНЬГИ

СТРАХОВЫЕ ПЕНСИИ И ПЕНСИИ ВОЕННЫХ ПЕНСИОНЕРОВ 
ПРОИНДЕКСИРУЮТ НА 9,5% С 1 ЯНВАРЯ
Владимир Путин на со-
вещании в среду дал пору-
чение правительству пере-
считать страховые пенсии. 
Их уже проиндексировали 
на 7,3%, однако повышение 
оказалось ниже фактической 
инфляции, которая по итогам 
2024 года составила 9,5%. 
«Инфляция оказалась выше 
прогноза правительства. На 
такую ситуацию, безусловно, 
нужно реагировать», — заявил 

президент. Он отметил, что 
пенсии необходимо про-
индексировать исходя из 
реальной ситуации, то есть 
на 9,5%. Решение будет 
выполнено задним числом: 
пенсии пересчитают с учетом 
повышения на 9,5% с 1 января 
и сделают соответствующую 
доплату (2,2%) в феврале.
Индексация затронет также 
военные пенсии, которые в 
октябре прошлого года были 

увеличены на 5,1%. «Считаю 
правильным и справедливым в 
отношении военных пенсио-
неров также сделать дополни-
тельную индексацию, с учетом 
фактического роста цен в 
прошлом году, причем тоже 
задним числом — с 1 января 
2025 года», — заявил Путин. 
Он потребовал от правитель-
ства в кратчайшие сроки реа-
лизовать указанные решения и 
произвести доплаты. 



СЕГО ДНЯ

c 1-й стр.
Все эти накопления несчастная 
обманутая женщина, Ольга Се-
рова, как ни отговаривали ее 
банковские работники, сняла со 

своих счетов, вынула из своих банковских ячеек 
и собственноручно передала преступникам. 
Для перевода, надо полагать, на «безопасные 
счета». Схема, в общем, известная, отрабо-
танная. Многие, очень многие россияне по-
падаются, увы, на эту удочку, и основная группа 
риска — как раз пожилые граждане, пенсио-
неры. Что же, спросите вы, здесь хорошего? 
На самом деле позитива — хоть отбавляй. 

Во-первых, те, кто переживал, что Оль-
га Александровна лишилась всего нажитого 
непосильным трудом, могут снизить градус 
своего беспокойства минимум вдвое. А то и 
вдесятеро. Общий размер состояния Серо-
вой, правда, неизвестен, но, согласно обна-
родованной информации о происшествии, 
свои сбережения она успела изъять лишь из 
одного банка. Когда пошла в другой, то его 
специалисты сумели убедить пенсионерку, 
что она общается с мошенниками, и таким 
образом предотвратили дальнейшие потери. 
В общем, есть надежда, что еще миллиард-
другой у старушки остался, и на картошку с 
капусткой ей, стало быть, хватит. 

Второй позитивный момент: не так плохо 
живут наши пенсионеры и пенсионерки, как 
порой об этом думают. Есть, есть женщины в 
русских селеньях! Женщины, которые могут 
потерять в одночасье 430 миллионов — говорят, 
это рекордная сумма, когда-либо выманенная 
мошенниками у их российских жертв — и по-
сле этого остаться не у разбитого корыта, а у 
еще одной кубышки. Не менее — а то и более 
— полной.

Радостно также сознавать, что есть ме-
ста работы, позволяющие гражданам столь 
основательно готовиться к заслуженному 
отдыху. Причем наиболее хлебные местечки 
предоставляет не какой-нибудь частный дядя, 
а родное государство. Ну, не всем, понятно. 
На всех будущих пенсионеров и пенсионерок 
государственных кормушек не напасешься. 
Но для Ольги Серовой кормушечка нашлась. 
Даже не одна.

Вот места работы Серовой за послед-
ние 20 лет: с 2005 года — замруководителя 
Федерального агентства по строительству и 
жилищно-коммунальному хозяйству; с 2008-го 
— советник губернатора Самарской области; с 
2009-го — генеральный директор АО «Корпо-
рация развития Самарской области» (КРСО). 
В 2015 году она уходит с поста главы КРСО, 

но не из самой корпорации: какое-то время 
остается в совете директоров и в качестве 
советника нового гендиректора. После чего 
окончательно уходит на пенсию.

И то верно — судя по размеру зарабо-
танного, поработала Ольга Александровна 
изрядно. За какие такие трудовые подвиги ей 
платили такие деньжищи, правда, неведомо. 
Ясно, что, находясь на сугубо чиновничьих 
должностях, она не могла заработать столько 
даже теоретически, даже если бы не пила, не 
ела, не одевалась и все жалованье складывала 
в заветные кубышки. Но не будем предпола-
гать худшее — нетрудовые, назовем это так, 
доходы.

Должность, которую Ольга Александров-
на занимала на последнем отрезке своего 
трудового пути, точно так же, как и новость о 
постигшей ее беде, особенная, комбиниро-
ванная. По форме АО «Корпорация развития 
Самарской области» — коммерческое пред-
приятие, а по сути — подразделение областной 
администрации.

К важнейшим преимуществам этой фор-
мы, с позволения сказать, бизнеса относится 
то, что зарплаты руководящего состава такого 
рода структур не зависят ни от государствен-
ных нормативов, ни от коммерческих успехов. 
То есть, будучи ограниченными лишь совестью 
конкретного руководителя, его материальны-
ми потребностями и представлением о своей 
значимости, могут быть какими угодно.

И, строго говоря, связи между состоянием 
Серовой и достижениями возглавляемой ею 

структуры обнаружить тоже невозможно. Зави-
симость если и есть, то, скорее, обратная. Один 
из ключевых проектов корпорации, начатых 
под руководством Серовой, — строительство 
Сергиевской птицефабрики. В проект, кото-
рый сегодня в области называют не иначе как 
«скандальным» и «провальным», было вложено 
4,4 миллиарда государственных рублей: 2,8 
миллиарда — прямые бюджетные инвестиции, 
прочее — займы, предоставленные корпора-
цией, и региональные субсидии.

Строительство ведется с 2013 года, однако 
воз, как говорится, и ныне там: степень готовно-
сти первой очереди — не более 20 процентов. 
Сегодня областная госкорпорация пытается 
продать разорительный недострой, но пока, 
насколько известно, безуспешно.

«Меня удивляет, что в свое время было 
решено на бюджетные средства начать реали-
зацию такого масштабного бизнес-проекта без 
стратегического инвестора», — недоумевает 
новый глава КРСО Иван Манаев. Манаев был 
назначен на этот пост летом прошлого года, 
и, как пишет газета «Самарское обозрение», 
его задачей является «вернуть к жизни на-
ходящуюся вот уже многие годы в состоянии 
клинической смерти многострадальную кор-
порацию развития Самарской области».

В общем, есть ощущение, что развивала 
корпорация все это время не столько Самар-
скую область, сколько благосостояние своих 
руководителей. И, возможно, еще каких-то 
допущенных к кормушке лиц. Но что касается 
этого пункта, то успехи, безусловно, неоспо-
римы. Налицо. Благосостояние развилось на-
столько, что даже зловредным мошенникам не 
под силу свести его под корень.

Кирилл ИВАНОВ.
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ОБРАЗОВАНИЕ

ЦЕНЫ

ФИНАНСЫ

КАЗУС

Иосиф ДИСКИН, 
доктор экономических наук, социолог

Всякий кризис рождает путаницу и лож-
ное толкование его причин и последствий. 
Отсюда и трудности в его преодолении. 

Чаще всего на пути осознания причин 
кризиса стоят высокие и прочные барьеры 
идеологических стереотипов, рвущихся 
наружу застарелых комплексов неполно-
ценности, вины и реваншизма. Идеологи-
ческие штампы и русофобия атлантистского 
истеблишмента — яркая иллюстрация.

Это-то понятно и вполне объяснимо. 
Но больше всего поражает неспособ-

ность политиками Запада оценить пер-
спективы ситуации на Украине, увидеть 
подлинные ее альтернативы и, соответ-
ственно, выработать верные пути выхода 
из кризиса.

Обсуждаются детали контроля за «за-
морозкой», за прекращением огня. Чуть 
более дальновидные ведут речь о необхо-
димости принуждения Зеленского к пре-
кращению военных действий. Но ведь ясно, 
что его клика будет стоять насмерть, чтобы 
не допустить реальных переговоров. Это 
для них смерть в переносном, да и, скорее 
всего, в прямом смысле. 

При этом геополитические «бухгалте-
ры» считают балансы возможных уступок и 
«пряников» для России, с одной стороны, и 
средств давления на нее, с другой. При этом 
наивно предполагается, что неизменным 
останется сама сущность того, что сегодня 
называется государством Украина. В рас-
четы никак не включается перспектива ее 
практически неминуемого разрушающего 
кризиса. Итог: рассматриваются призрач-
ные альтернативы.

Прежде всего, следует ответить на про-
стой вопрос: а что будет без удовлетворения 
ясно изложенных Россией достаточно мяг-
ких условий завершения конфликта? Ведь 
вполне очевидно, что «поднятие ставок», 
какие-либо угрозы наращивания военной 
поддержки со стороны США и Евросоюза 
не сработают. Во-первых, в сложившейся 
ситуации это не так просто осуществить: 
нет ни готового вооружения, ни денег. Во-
вторых, сплочение власти и народа России 
в войне с Западом — надежный фундамент 
для того, чтобы выдержать возросшие, но 
при этом все же уже недолгие тяготы. И 
в-третьих, и это самое главное, — никакая 
военная помощь не способна изменить ка-
тастрофический ход военных действий. 

Налицо кардинальный упадок военной 
машины Украины. Даже недружественные 
военные профессионалы прогнозируют, 
что в ходе зимней кампании мы вернем не 
только оккупированную часть Донбасса, но и 
серьезно продвинемся на север вдоль Дне-
пра. Судьба Харькова и Днепропетровска, а 
также форсирование Днепра и возврат Хер-
сона — предмет их дискуссий. В основном 
благосклонных для нашей армии.

И здесь даже не так важны потери 
Зеленским территории, а также сырьевых 
ресурсов — взятки, которую предлагали 
Трампу за поддержку. 

Они важнее для нас. Так, уже вернулись 
месторождения лития под Кураховом. Не за 
горами возврат залежей коксующегося угля 
под Покровском. А без них нет рентабель-
ной металлургии на Украине. Для нас же 
это ресурсы развития черной металлургии 
юга России (коксующийся уголь + лучшая 
в мире руда Курской магнитной аномалии 
+ восстановленная металлургия ДНР + под 
боком порты Азовского моря). Это весомый 
ресурс для возрождения Новороссии. Да и 
черноземы с садами и клубничными поля-
ми — ресурс.

Казалось бы, при таких перспективах 
вменяемые политики на Западе должны 
бы рассматривать предложения нашего 
президента в качестве благодеяния (оно, 
собственно, таковым и является). У них есть 
реальный шанс продать мир, сохранение 
самого государства Украина как победу и 
тем упрочить свое положение. 

Можно также использовать кризис 
легальной власти на Украине и указать 
«просроченному» Зеленскому его место: у 
параши. Без него правительство Украины, 
образованное легальной Верховной ра-
дой, вполне правомочно и для проведения 
мирных переговоров, и для заключения 
устойчивого мира. 

Но нет, «бухгалтеры» обсуждают «усиле-
ние переговорной позиции Зеленского». Вне 
расчетов надвигающийся кризис режима. 
Здесь не только фиксируемые социологами 
заметно меняющиеся настроения. К ним как 
раз нужно относиться с поправкой: медий-
ный и силовой прессинг сильно сдвигает 
оценки в пользу властей. Но, нет сомнения, 
настроения и дальше будут мрачнеть. 

Осознание надвигающейся катастрофы 
будет все больше давить на украинцев, пре-
жде всего, на более осведомленные элиты 
и близкие к ним группы. Безостановочное 
наступление наших войск формирует ощу-
щение «бульдозера, сметающего все». Это 
неостановимое движение оказывает боль-
шее давление, чем даже масштаб потерь, 
к тому же очень немалых. Кризис энерге-
тики, ЖКХ, транспорта усилит пока еще 
потаенный накал спроса с властей. Зима, 
безусловно, остудит пыл даже ярых сторон-
ников войны. Ползучая утрата легитимности 
превратится в галоп. 

Уже ясен триггер, который запустит 
переход кризиса в открытую фазу: сокра-
щение финансовой помощи Запада. 

Знамения кризиса читаются даже яс-
нее, чем библейские знаки на пиру Валта-
сара. Сокращение помощи сразу взметнет 
инфляционные ожидания, переходящие 
в шторм гиперинфляции. Эти ожидания 

будут просто сметать любые меры по ее обу-
зданию, а валютных ресурсов (а их, нужно 
признать, все же накопили) для этого станет 
точно мало. Нужны будут многие десятки, 
а скорее, сотни миллиардов долларов, а 
их Запад уже дать не сможет. Кто их даст, 
импортирует внутренний политический 
кризис.

Кризис начнет движуху олигархов: ин-
триги с группировками Рады, сговоры с вла-
стями регионов и силовиками. Ведь нужно 
же защищать собственность, на которую и 
так явно покушается клика Зеленского. 

Инфляция всегда налог на бедных. Глав-
ный удар придется по низам крупных горо-
дов. Урок всех революций: кризис заводит 
мамочек. Их и так уже взбодрили угрозами 
забрать на войну сыновей. Когда же к холоду 
добавится удавка голода, эта неумолимая 
сила, несмотря ни на какие угрозы, выйдет 
на улицу. Это вам не карнавал Майдана.

В кризис власть вряд ли сможет по-
лагаться на силовиков. У них будут заботы 
поважнее. Начнется повальный рэкет мало-
го и среднего бизнеса, участие в силовых 
разборках местных властей и олигархов.

Тут какие уж «переговорные позиции». 
Даже ведение военных действий плохо 
представимо, а их организованное пре-
кращение просто нереально. Хлынувшие 
в тыл вооруженные массы добавят огоньку 
социально-политическому хаосу. Становит-
ся маловероятным и военный переворот: 
не станет единой армии. Банковую, может, 
и захватят, но не власть на Украине. «Дни 
Турбиных» — яркая иллюстрация.

Все это с высокой долей вероятности 
приведет к «сомализации» Украины, к пре-
вращению ее, по аналогии с Сомали, в ло-
скутное одеяло территорий, мало связанных 
с центральной властью. 

Казалось бы, ну и пусть. В такой обста-
новке уже вполне легитимными окажется 
защита Россией жителей юга Новороссии, 
оказавшихся в эпицентре гуманитарной ка-
тастрофы: десантные операции по освобож-
дению Одессы и Николаева. На волне избав-
ления от ужасов хаоса и насилия их жители 
уж точно (даже в присутствии наблюдателей 
ООН и наших миротворцев) проголосуют за 
мир, спокойствие и процветание. 

Тут трудный моральный выбор: про-
сто наблюдать плохо. Все же жалко этих 
замордованных бандеровцами людей. Но 
и раньше времени рвануться на помощь — 
не дело. Не будем загадывать наперед, но 
учтем эту вероятную развилку украинского 
кризиса.

Таким образом, подлинные альтернати-
вы развития военного кризиса на Украине 
вовсе не в масштабах ее якобы территори-
альных уступок, а в том, удастся ли избежать 
тотального социально-политического краха 
государства Украина. Его уж точно не про-
дашь как победу Запада. 

Властвующим элитам Запада следует 
учесть также эпидемиологическое влияние 
этого кризиса на их собственные судьбы.

Даже если не рассматривать прямые 
последствия «сомализации» Украины, набе-
ги вооруженных банд на Польшу, на Молдову 
и Румынию, то следует учитывать грядущее 
политическое землетрясение.

Наглядные последствия краха тупо-
головой политики элит Запада поставят 
под сомнение все идейно-политические 
основания этой политики и, соответственно, 
право этих элит на власть. Можно не сомне-
ваться в политическом контрнаступлении 
сил, отстаивающих традиционные ценности, 
национальный суверенитет и идентичность. 
Они уж напомнят, что предупреждали о цене 
«поддержки Украины» и для европейцев, и 
для самой Украины. Будет предъявлен счет 
за жертвы и страдания миллионов людей. 
В результате грядущего кризиса они уж 
выйдут из политической блокады и станут 
одним из самых сильных полюсов полити-
ческой Европы.

Жаль выборы в Германии уже скоро, 23 
февраля, а так бы вполне сработало пред-
сказание Маска о триумфальной победе 
«Альтернативы для Германии». Но нельзя 
исключать, что политическое землетрясе-
ние так тряхнет, что в ряде стран придется 
проводить досрочные выборы. Многих, кто 
строил свою карьеру и власть на лживых 
лозунгах защиты Украины, просто смоет в 
унитаз Истории. И это процесс, как гово-
рится, уже пошел.

Здесь налицо и ловушки для Трампа. 
Если он не сможет быстро создать условия 
для реалистичных переговоров, то жажду-
щее реванша глубинное государство может 
использовать максиму «падающего под-
толкни»: использовать свою агентуру для 
разжигания кризиса. Тогда крах Украины 
«повесят» на новую администрацию («при 
нас такого не было»). Трампа обвинят, что это 
его риторика и угрозы разрушили единство 
Запада и не дали сохранить независимую, 
прозападную Украину. Это, конечно, вранье, 
но в политике современного Запада кого это 
останавливало. Вполне может сработать. 
Заодно в центре Европы будет гнойник, 
губящий конкурента.

Вот это и есть подлинные альтернативы. 
Если бы не гибли наши ребята на фронте и 
жители прифронтовых регионов, то можно 
было бы и промолчать, дать кризису развер-
нуться. Но жизни наших соотечественников 
— бесценны. И замороченные, замордо-
ванные братья на Украине — не грязь под 
ногами. И в Европе много друзей России. 
Разжигание кризиса — не наш выбор.

Приходится писать и прояснять подлин-
ные альтернативы. Но уж зато не говорите, 
что вас не предупреждали.

В ЛОВУШКЕ ЛОЖНЫХ АЛЬТЕРНАТИВ
Политики Запада не способны оценить перспективы ситуации 
на Украине

✔  Защитите российских охотников! От-
крытое письмо президенту России.

✔  Волки на прицеле.
✔  Изменения в Правила состязаний 

легавых.

✔  На номере.
✔  За зимними грибами.
✔  Вести с водоемов.
✔  Ловим со льда на «чертика».
✔  Краснопузый подо льдом.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №1 (21 ЯНВАРЯ — 24 ФЕВРАЛЯ 2025 Г.):

В прошлом году расходы россиян за 
вычетом инфляции увеличились на 6% 
по сравнению с показателем 2023-го 
— до 39,5 тысячи рублей в среднем за 
месяц. По словам опрошенных «МК» 
экспертов, это связано прежде всего 
с ростом потребительских цен, номи-
нальных доходов и сберегательной 
активности домохозяйств. Возникает 
вопрос: несет ли подобная тенденция 
какие-то риски для потребительского 
рынка? 

Как сообщил на днях Росстат, инфляция 
по итогам 2024 года составила 9,52%. В кате-
гории продовольственных товаров в тройку 
самых подорожавших вошли картофель (+92%), 
красная икра (+38%) и сливочное масло (+36%). 
В номинальном выражении, без вычета ин-
фляции, расходы граждан выросли на 17%, 
уточняет аналитическая служба крупнейшего 
банка страны, которая изучила данные банков-
ских карт и терминалов и приняла во внимание 
демографическую структуру населения РФ. 
Больше всего (на 8,8%) реальные расходы 
увеличились в возрастных группах 25–49 лет, 
тогда как в категории 75+ они снизились на 
3,2%. 

«Прибавка в 6% — это немного, если 
учесть, что реальные зарплаты повысились 
в прошлом году на 9%, — говорит директор 
Центра исследований социальной экономи-
ки Алексей Зубец. — Люди предпочитали не 
тратить деньги, которые они зарабатывали, а 
класть на депозиты под 20% годовых и выше, 
пока такие ставки сохраняются. Не надо также 
забывать о расходах обязательных и неизбеж-
ных — это погашение кредитов, подоходный 
налог, разного рода страховки». 

Но речь идет главным образом о том, что 
в потреблении сформировался большой навес 
неотоваренной денежной массы. Как отмечает 
Зубец, во многом благодаря ему Центробанку 
удается удерживать инфляцию в рамках одно-
значной цифры — менее 10%. 

«Происходящее необходимо оценивать 
с точки зрения структуры расходов. И с по-
ниманием отличия личной инфляции от обще-
российской, — отмечает ведущий аналитик 
Amarkets Игорь Расторгуев. — Например, оче-
видно, что у пенсионеров реальные расходы 
увеличились более чем на 6%, поскольку по-
жилые люди большую часть пенсии оставляют 
в продуктовом магазине, аптеке и на лицевых 
счетах за коммунальные услуги. Только по 
последнему пункту в июле стоимость услуг 

ЖКХ выросла на 10% в среднем по России; 
картофель подорожал почти вдвое, стоимость 
масла подскочила более чем на треть. Эта 
финансовая нагрузка наиболее чувствитель-
на для самых незащищенных групп. Помимо 
пенсионеров это многодетные семьи».

А вот граждане из возрастной категории 
25–40 лет значительную часть доходов тратят 
на погашение и обслуживание банковских 
займов. Как напоминает Расторгуев, только 
на 1 декабря сумма начисленных, но не упла-
ченных процентов по кредитным договорам 
составила 607,8 млрд рублей (прирост за 11 
месяцев — 22,2%). Этот показатель растет 
вследствие высокой ключевой ставки и ставок 
по вновь заключаемым договорам.

«На динамике расходов в 2024 году (ча-
стично ее нивелировала годовая инфляция 
в 9,52%) сказались повышение заработных 
плат в условиях дефицита кадров и увеличе-
ние доходов от собственности и финансовых 
активов, включая проценты по депозитам, — 
говорит основатель инвестиционной компании 
SharesPro Денис Астафьев. — Однако в декабре 

наблюдалось снижение потребительских трат 
на 0,3% по сравнению с ноябрем, что может 
свидетельствовать о начале «инфляционной 
коррозии» — ситуации, когда из-за высокой 
инфляции падает покупательная способность 
населения». 

По словам экономиста, директора по ком-
муникациям BitRiver Андрея Лободы, поскольку 
рост реальных расходов на 6% оказался ниже 
годовой инфляции в 9,52%, потребительский 
спрос явно не является первопричиной раз-
гона цен. В 2025 году люди будут тратиться 
на покупки еще менее активно, что приведет 
к замедлению оборота розничной торговли за 
исключением, возможно, сектора электронной 
коммерции. Если сопоставить средние рас-
ходы в 40 тысяч рублей в месяц со средней 
зарплатой по стране в 75 тысяч, получится, 
что среднестатистический россиянин в месяц 
тратит в среднем 53% своего дохода. Соответ-
ственно, у него есть возможность откладывать 
на будущие покупки и сберегать, делает вы-
вод эксперт. 

Игорь БОКОВ.

ПОШЛИ В РАСХОД
Потребительскую активность населения связали с инфляцией

Служба идет — ЕГЭ горит. Так сейчас 
обстоят дела с результатами Единого 
госэкзамена у военнослужащих. По 
правилам ЕГЭ живет четыре года. 
Контрактники и мобилизованные 
могут оказаться в незавидной ситуа-
ции: отслужил, вернулся на «граж-
данку», а экзаменационные баллы 
уже просрочены. Исправить не-
справедливость решили в Госдуме. 
Результаты ЕГЭ для тех, кто сейчас 
находится в зоне СВО, охраняет 
границу и проходит срочную службу, 
будут продлены.

Поправки в Закон «Об образовании в РФ» 
нижняя палата единогласно поддержала в 
первом чтении в среду (415 «за»). Авторы за-
конопроекта — группа депутатов от фракции 
ЛДПР. Они обратили внимание на то, что по 
нынешним правилам результаты ЕГЭ имеют 
юридическую силу в течение четырех лет. 
Это может создать проблемы с поступле-
нием в вузы для военнослужащих. «Граж-
дане, призванные на военную службу, в том 
числе по мобилизации, поставлены в менее 
благоприятные условия при поступлении 
в образовательные организации высшего 
образования, чем те, кто военную службу 
не проходил», — подчеркнули разработчики 
поправок в пояснительной записке. 

— Мы предлагаем не учитывать период 
участия в СВО, если гражданин проходит 
военную службу по контракту, по призыву 
и мобилизации, тем самым продлив срок 
действия результатов ЕГЭ для этой категории 
граждан, — заявил соавтор законопроекта, 
глава думского комитета по соцполитике 
Ярослав Нилов (ЛДПР). 

Он напомнил, что вообще-то либерал-
демократы в принципе относятся к ЕГЭ как 
к форме оценки знаний подрастающего 
поколения скептически. Но если сравнить 
нынешний госэкзамен с тем, что он из себя 
представлял в начале нулевых, от него оста-
лось одно название. 

— Но и оно раздражает. Со временем, 
мы уверены, появится новый инструмент, 
который возьмет все самое лучшее от ЕГЭ 
и от советской системы оценки знаний. Но 
самое главное, мы уйдем от раздражающего 
названия «ЕГЭ», который замучил и родите-
лей, и детей, и преподавателей, — спрогно-
зировал Нилов.

Депутаты напомнили, что для участни-
ков СВО количество баллов, набранных на 
ЕГЭ, значения при поступлении в институт 
не имеет. Они поступают по отдельной квоте. 
Главное, чтобы результат на экзамене был 
«выше нуля».

У некоторых депутатов возник вопрос фи-
лософского характера: что там останется от 
школьной программы в голове спустя пять лет 
и больше? Не правильнее ли придумать какой-
то механизм проверки знаний? Такую идею 
выдвинул единоросс Рустам Калимуллин.

Ярослав Нилов предложил самый про-
стой вариант: такие студенты либо подтянутся 
во время учебы в вузе, либо просто не сдадут 
сессию и отчислятся. 

— Когда я сам учился в вузе, со мной 
учились студенты из Китая, — рассказал Ни-
лов. — Некоторые из них учились нормально, 
другие предпочитали заниматься своими 
делами. Они не хотели учиться и тормозили 

учебный процесс. Преподаватели пытались 
им что-то объяснять, но это было бесполезно. 
В итоге все они ушли.

Депутат Андрей Альшевских (ЕР) пред-
ложил, наоборот, создать максимально ком-
фортный режим для бывших военных и не от-
числять их, даже если они не тянут вузовскую 
программу.

Ко второму чтению поправки могут при-
расти новыми категориями льготников. Не 
исключено, что к военным добавят еще и мо-
лодых мам в декрете. 

— У нас идет специальная военная опе-
рация, но потом надо начинать еще одну — 
специальную демографическую операцию, — 
напомнила глава семейного комитета нижней 
палаты Нина Останина (КПРФ).

Правительство положительно оценило 
концепцию поправок, однако подсчитало, 
что для бюджета изменения обернутся до-
полнительными расходами. Результаты ЕГЭ 
отражаются в федеральных и региональных 
информационных системах. Если менять сро-
ки жизни баллов, придется менять и базы дан-
ных. Это обойдется минимум в 11 миллионов 
рублей, следует из отзыва кабмина. 

Татьяна АНТОНОВА.

Участникам СВО и срочникам 
продлят сроки действия 
школьных экзаменов

Рост розничных цен будоражит умы 
не только рядовых потребителей, но 
и высокопоставленных парламен-
тариев. Так, в Госдуме появился за-
конопроект по их государственному 
регулированию. Новый порядок 
предлагается ввести уже с 1 января 
2026 года. Он заключается в том, 
что цены на прилавках не должны 
превышать цену производителя или 
таможенную стоимость ввозимого 
товара более чем в два раза. То есть 
стоимость покупки в магазине не 
может быть больше на 100%, чем у 
производителя.

В пояснительной записке отмечается, 
что в последнее время госконтроль за по-
требительскими ценами заметно ослаб, что 
может угрожать национальной безопасности 
страны. А текущие тенденции завышения 
цен практически не имеют ограничений. По-
тому и необходимо установить предельные 
наценки — в те самые 100%. Правда, для 
некоторых товаров или регионов предла-
гается сделать исключения… 

Накануне, выступая на 16-м съезде 
производителей молока в Москве, вице-
премьер Дмитрий Патрушев заявил, что 
правительство также обеспокоено ростом 
цен. И даже готово ограничить экспорт про-
довольствия, если ситуация будет склады-
ваться не в пользу стабильности внутрен-
него рынка. 

На первый взгляд, ограничение в 100% 
от производителя — вполне разумное. На-
пример, сегодня картофелеводы отгружают 
свой товар в розницу по цене 25–30 рублей 
за килограмм. По акции она продается по 
50 рублей, а если таких скидок нет, то плати 
80 или 90 рубликов. А так она максимально 
бы стоила 50–60 рублей за килограмм — и 
не второго сорта, а уже фасованная и мы-
тая. Но картошка не показатель, она за год 
подорожала на 92%, побив все рекорды. 
Что по остальным продуктам из нашей по-
требительской корзины?

По мнению аграрного аналитика Алек-
сандра Корбута, двукратное повышение 
розничных цен по сравнению с ценами про-
изводителя — это, возможно, и очень много, 
но все-таки близко к реальности.

— Если таким образом ограничить цены 
на красную рыбу или красную икру, которы-
ми россияне балуются нечасто, это разумно. 
А в других случаях подобные ограничения 
могут только навредить. Тут вопрос не в 
ценах, а в доходах крестьян, — считает он. 
— Если им будет выгодно увеличивать про-
изводство, то и цены поползут вниз.

 Сами фермеры не в восторге от оче-
редной инициативы парламентариев. Под-
московный фермер-животновод Дмитрий 
Валигурский говорит, что в стране миллионы 
производителей, и у каждого своя себестои-
мость производства и отпускная цена. 

— Все зависит от качества кормов, тем-
пературы за фермой и внутри нее, — пояс-
няет он. — Крупные агрохолдинги, у которых 
себестоимость ниже, чем у частников, воз-
можно, и выиграют от такого государствен-
ного регулирования. Но те, кто помельче, 
— разорятся. Если введут регулирование, 
то это дорога назад, в социализм.

Звоним финансовому аналитику, канди-
дату экономических наук Михаилу Беляеву, 
который уверен, что рост цен объясняется 
монополизмом торговли, которую давно 
пора «поставить на место». Однако он не 
поддерживает данный законопроект.

— Ограничение цен на товары методо-
логически неправильно, — считает он. — Эта 
попытка ведет в тупик. Нужно иметь в виду, 
что производители продукции тоже не анге-
лы. Не надо думать, что они все производят 
чуть ли не себе в убыток, а цены задирает 
только торговля. Хороши и те, и другие.

— Что же в таком случае делать?
— Повторюсь: идея ограничения цен 

— неверная. Нужно подходить к этой про-
блеме комплексно. Включить механизм 
Федеральной антимонопольной службы, 
которая должна ограничивать не цены как 
таковые, а аппетиты продавцов и произво-
дителей. ФАС должна понимать, насколько 
объективны условия, вынуждающие розницу 
или крестьян увеличивать цены. И следить за 
тем, чтобы на конечном этапе они не росли 
выше, чем на 10 или 15%.

«В рыночной экономике, — заключил 
аналитик, — любая попытка ограничения 
приведет к дефициту и пустым полкам». 

Владимир ЧУПРИН.

ПУТЬ К ПУСТЫМ 
ПОЛКАМ
Государство может 
ограничить наценку 
продавцов 100 процентамиЕГЭ ГЛУБОКОЙ ЗАМОРОЗКИ

КТО ХОЧЕТ СТАТЬ ПЕНСИОНЕРОМ

Ольга Серова.
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Нет, что касается внешней их стороны, 
то она изучена, что называется, вдоль и по-
перек. Хронология Кровавого воскресенья, а 
также предшествовавших событий изложена 
в соответствующих исследованиях чуть ли не 
поминутно. Но вот мотивация ключевых участ-
ников этой драмы не имеет исчерпывающего 
объяснения по сей день.

«Со вчерашнего дня в Петербурге забасто-
вали все заводы и фабрики, — записал в своем 
дневнике накануне, 8 (21) января 1905 года, Ни-
колай II. — Из окрестностей вызваны войска для 
усиления гарнизона, рабочие до сих пор вели 
себя спокойно. Количество их определяется 
в 120 000 ч. Во главе рабочего союза какой-то 
священник — социалист Гапон».

А вот какими запомнились самодержцу 
следующие сутки: «Тяжелый день! В Петербурге 
произошли серьезные беспорядки вследствие 
желания рабочих дойти до Зимнего дворца. 
Войска должны были стрелять в разных местах 
города, было много убитых и раненых. Господи, 
как больно и тяжело!».

Эти дневниковые записи говорят о том, 
что ни характера, ни значения произошедше-
го глава государства совершенно не понял. 
Намного более точную оценку и мистически 
точный прогноз дальнейшего развития со-
бытий дал тот самый «священник-социалист», 
возглавивший рабочее движение в столице, 
— Георгий Аполлонович Гапон.

«Январские убийства были откровением, 
совершенно изменившим настроение нации, — 
писал Гапон в своей книге «История моей жиз-
ни», написанной по горячим следам и изданной 
в том же 1905 году в Лондоне. — Этот поступок 
царского правительства был последним штри-
хом в деле народного воспитания, над которым 
трудились революционеры... Правительство го-
товит нам революцию, перед которой Великая 
французская революция покажется борьбой 
лилипутов...».

Как в воду глядел. Прошло 12 лет — и про-
рочество сбылось. Правда, сам пророк этого 
уже не увидел. Через год с небольшим после 
Кровавого воскресенья, 28 марта (10 апреля) 
1906 года, Гапон бесследно исчез. Через месяц 
в пригороде Санкт-Петербурга, дачном поселке 
Озерки, на одной из пустовавших дач был обна-
ружен его труп с признаками насильственной 
смерти: Гапон был жестоко избит и удавлен. 
Как выяснилось впоследствии, убийство было 
совершено группой боевиков-эсеров во главе 
с Петром Рутенбергом.

«Истинному вождю всероссийской рево-
люции, герою 9 января», — гласила надпись 
на одном из венков, возложенных на могилу 
Георгия Гапона. И это было правдой. Однако 
тогда же, весной 1906 года, в Петербурге было 
распространено анонимное заявление, из-
вещавшее, что Гапон был казнен по приговору 
«суда рабочих» как «предатель и провокатор», 
который сообщал царской охранке «все, что 
знает про революцию и революционеров» и 
выполнял ее поручения. И это утверждение 
тоже не было ложным.

Двуликий Гапон

Связи Гапона с департаментом полиции — 
факт бесспорный, установленный. Собственно, 
и он этого никогда не скрывал. Не все, правда, 
знали, насколько тесны эти связи и что они во-
все не оборвались после 9 января 1905 года. 
Сам Гапон постоянно подчеркивал, что пошел 
на сотрудничество с властью, преследуя свои 
цели, совершенно расходящиеся с тем, чего 
хотела добиться она.

Намерения власти он тоже определил 
достаточно точно. По словам Гапона, когда 
начальник Особого отделения департамен-
та полиции Сергей Зубатов предложил ему 
принять участие в создании и деятельности 
«Собрания русских фабрично-заводских рабо-
чих Санкт-Петербурга», это поначалу вызвало 
его категорическое неприятие: «Я понял, что 
единственная цель этого союза состояла в 
том, чтобы остановить рост рабочего движе-
ния, и я решил, что примкнуть к зубатовской 
организации не только безнравственно, но и 
преступно».

Но спустя какое-то время взглянул, по его 
словам, на вещи с другой стороны: «Мне... 
пришла мысль, возможно ли, сделав вид, что 
я примкнул к зубатовской политике, достиг-
нуть собственной цели в деле организации 
подлинного союза рабочих». И он ответил 
согласием.

В своей книге он подробно объяснил ло-
гику такого решения: «Я решил, несмотря на 
испытываемое мною отвращение, принять 
участие в начальной организации и попытаться, 
пользуясь Зубатовым как орудием, постепен-
но забрать контроль в свои руки... Когда мои 
собственные люди заменят назначенных по 
указанию полиции лиц и заслужат уважение 

и доверие всех рабочих, у меня будет группа 
помощников, готовых руководить народом в 
нужный момент».

Объяснение выглядит вполне убедитель-
но. И то, что случилось в Кровавое воскре-
сенье и сразу после него, казалось, вполне 
подтверждало слова Гапона, доказывало, что 
полицейский агент «отвязался», вышел из-под 
контроля. Даже такой тертый и недоверчивый 
калач, как вождь большевиков Владимир Ленин, 
поддался общему настроению.

«Нельзя... безусловно исключить мысль, 
что поп Гапон мог быть искренним христи-
анским социалистом, что именно Кровавое 
воскресенье толкнуло его на вполне револю-
ционный путь», — писал Ленин в статье «Ре-
волюционные дни», опубликованной 18 (31) 
января 1905 года.

Однако зафиксировать момент, когда 
именно агент Гапон «отвязался» и события 
вышли из-под контроля полиции, — задача 
совершенно безнадежная. Начнем с того, что 
вплоть до начала января 1905 года гапоновский 
профсоюз никакого беспокойства у властных 
инстанций не вызывал. Ничто, как говорится, 
не предвещало.

«Настроение их (рабочих. — «МК») по-
всюду было настолько лояльное, что при от-
крытии Коломенского отдела («Собрания 
русских фабрично-заводских рабочих Санкт-
Петербурга». — «МК»), на котором присутство-
вал и градоначальник Фулон, многие рабочие, 
приложившись после молебна к кресту, цело-
вали затем руку градоначальника и просили 
его сняться с ними на общей фотографии», 
— писал в своих «Записках жандарма» Алек-
сандр Спиридович, один из известнейших и 
деятельнейших руководителей политического 
сыска в Российской империи той эпохи.

Идея шествия с челобитной к царю, впер-
вые высказанная Гапоном 6 (19) января 1905 
года, тоже поначалу не встретила возражений 
в верхах. Санкт-петербургскому градоначаль-
нику Ивану Фулону, опекавшему организацию, 
как свидетельствует Спиридович, идея понра-
вилась. «На окраинах были расклеены о том 
(о шествиях. — «МК») воззвания, их никто не 
срывал, о них знала полиция, и весьма есте-
ственно, что они считались разрешенными», 
— продолжает Спиридович.

В общем, все шло по плану, все было 
под контролем. Как минимум до 6 (19) января 
1905 года. А затем, по версии жандармского 

генерала, Гапон попал под влияние «пред-
ставителей работавших в Петербурге рево-
люционных организаций». Они-то, утверждал 
Спиридович, и сбили священника с панталы-
ку: «Увлекшись окончательно своею ролью... 
Гапон начинает действовать как заправский 
революционер...

Подняв рабочую массу верою в царя и в его 
справедливость на челобитную, он потихоньку 
от рабочих, по сговору с революционерами, 
решает вести их к царю, но не с той челобитною, 
о которой думают рабочие, а с требованиями 
во имя революции».

По мнению Спиридовича, Гапон, будучи 
хорошо знаком с представителями власти и 
их психологией и сам состоя на правитель-
ственной службе, не мог не понимать, что 
демонстрации с такой петицией власти не 
допустят. И, стало быть, намеренно повел на-
род под пули — дабы дискредитировать царя, 
возбудить против него рабочих: «Таков был 
поистине дьявольский и предательский план, 
выработанный революционными деятелями и 
воспринятый Гапоном».

Отчасти эти рассуждения справедливы. 
Петиция, адресованная царю, действительно 
претерпела несколько редакций: содержащие-
ся в ней «просьбы» с каждым разом станови-
лись все более радикальными. В последнем 
варианте, с которым Гапон и предводимые 
им рабочие и направились к Зимнему дворцу, 
наряду с первоначальными, экономическими и 
социальными требованиями («8-часовой рабо-
чий день и нормировка сверхурочных работ», 
«нормальная заработная плата», «отмена ин-
ститута фабричных инспекторов» и тому подоб-
ные) царю предлагалось произвести коренное 
переустройство государственной жизни, кар-
динально изменить образ правления.

«Необходимо [народное] представитель-
ство, необходимо, чтобы сам народ помогал 
себе и управлял собою, — говорилось, в част-
ности, в этом документе. — Повели немедлен-
но, сейчас же призвать представителей земли 
русской от всех классов, от всех сословий, 
представителей и от рабочих... Пусть все, кто 
бы они ни были, изберут своих представителей. 
Пусть каждый будет равен и свободен в праве 
избрания, и для этого повели, чтобы выборы 
в учредительное собрание происходили при 
условии всеобщей тайной и равной подачи 
голосов».

Не все вещи названы здесь своими имена-
ми, но речь, по существу, шла о превращении 
самодержавия, абсолютной монархии, в монар-
хию конституционную, ограниченную полноцен-
ным парламентом, наделенным полномочиями 

по формированию правительства. Понятно, 
что вечер переставал быть томным: шествие 
с такими требованиями понравиться власти 
уже никак не могло. Однако ничего тайного в 
радикализации лозунгов, как и в подготовке 
шествия в целом, не было.

«Нам не приказано 
препятствовать движению»

Петиция — в последней ее редакции — 
оглашалась в отделениях гапоновского про-
фсоюза совершенно открыто, при большом 
стечении народа: где-то ее зачитывал сам 
Гапон, где-то — председатели отделов и ак-
тивисты «Собрания». В эти дни, предшество-
вавшие Кровавому воскресенью, отделы «Со-
брания» стали местами настоящего массового 
паломничества. 

Собственно, уже это могло быть расценено 
властями как незаконные антиправительствен-
ные акции. Однако ни малейшего противо-
действия эта бурная подготовительная работа 
не встретила. Ну, за исключением объявления 
от градоначальника, предупреждавшего о не-
допустимости массовых скоплений народа 
на улицах города: в противном случае, мол, 
будут приняты «законные меры». Но и с этим 
были странности: на рабочих окраинах это 
объявление мало кто увидел.

«По дороге в больницу я видел несколько 
таких экземпляров на заводах до Нарвских 
ворот и один из них прочел, — делился уви-
денным один из очевидцев событий, доктор 
Дьячков. — За Нарвскими же воротами и до 
самой больницы Алафузовской я не встретил 
ни одного расклеенного на заборах объяв-
ления от градоначальника, хотя старательно 
и нарочно искал глазами. Это меня удивило. 
Объявление не было расклеено там, где наи-
более его следовало бы расклеить».

Кроме того, из объявления трудно было 
понять, что запрещалось именно шествие 
рабочих к Зимнему дворцу, а не какие-либо 
иные «скопления». О готовившемся «крестном 
ходе», как многие называли готовившуюся 
массовую акцию, все в городе знали, и, как уже 
отмечалось выше, он считался разрешенным, 
согласованным с властями. Чему находилось 
немало подтверждений.

«Поведение полиции... до самого конца, 
до последней роковой минуты, поддерживало 
в народе надежду на благополучный исход, 
— писала Гуревич. — Г. Дьячков передает сле-
дующий разговор своего сослуживца, доктора 
К., с помощником пристава Жолткевичем, ко-
торый, какой-нибудь час спустя, торжественно 
сопровождая крестный ход, был убит вместе с 
несколькими десятками рабочих. «К. потом рас-
сказывал мне и другим врачам, что в это время 
он имел разговор с Ж. по поводу происходя-
щего. Ж. говорил ему, что теперь для полиции 

тяжелое время, так много работы, больше, чем 
врачам на холере. К. сказал Ж-чу: «Почему же 
вы не остановите движение народа? Ведь могут 
быть несчастья, может быть, будут стрелять в 
народ у ворот». Ж. ответил: «Нам не приказано 
препятствовать движению народа». Из всего 
решительно явствует, что полиции не приказано 
было препятствовать движению народа — оди-
наково во всех районах, во всех «отделах» в то 
самое время, как другое ведомство, военное, 
подготовляло приказами расстрел».

Тот факт, что в числе жертв Кровавого 
воскресенья было несколько представите-
лей полиции, подтверждает доклад директо-
ра Департамента полиции Алексея Лопухина 
министру внутренних дел: «Всего 9-го янва-
ря оказалось 96 человек убитых (в том числе 
околоточный надзиратель) и до 333 человек 
раненых, из коих умерли до 27-го января еще 
34 человека (в том числе один помощник при-
става)». Правда, в докладе Лопухина ничего не 
говорилось о том, при каких обстоятельствах 
погибли полицейские.

Подробный рассказ об этом содержится в 
очерке-расследовании Любови Гуревич: «Пред-
шествуемый полицией, крестный ход тронулся 
и растянулся по шоссе — чуть не на несколько 
верст. На небе сияло солнце. Запели «Спаси, 
Господи, люди Твоя». Все шли с обнаженными 
головами. Полицейские чины на пути снимали 
шапки... Когда голова шествия приближалась 
уже к Нарвским воротам, из-за ворот, прямо 
на толпу, карьером понесся отряд конницы. 
Он прорвал шеренги первых рядов, но быстро 
повернул назад и отъехал в сторону, открывая 
стоявшую на мостике — поперек его и по бокам 
— пехоту. Толпа пришла в замешательство. Но 
первые ряды сейчас же сомкнулись, взялись 
за руки и с пением мужественно двинулись 
вперед, к мостику. 

Раздался сигнальный рожок, — обезумев-
шие, ничего не понимающие псковские солдаты 
дали залп. Помощник пристава крикнул: «Что 
вы делаете! Как можно стрелять в Крестный 
ход и портрет Царя!» — но через минуту упал 
мертвым. Солдаты продолжали стрельбу пач-
ками, беглым огнем. Невообразимое смятение 
произошло в эту минуту, когда повалились 
люди в первых рядах, роняя образа и хоругви. 
Убиты были старики, несшие царские портреты, 
и мальчик, несший церковный фонарь. Ужасные 
крики неслись из толпы. Часть ее разбегалась, 
пряталась по соседним дворам. Шальные пули 
догоняли ее и там».

Бойня у Нарвских ворот была самой мас-
совой и жестокой, но далеко не единственной в 
этот день. Нужно уточнить, что шествий на самом 
деле было несколько: колонны шли из 11 райо-
нов города — ото всех отделений «Собрания». 
Слиться воедино они должны были в два часа 
дня на Дворцовой площади. Соответственно, 
подобные расстрелы происходили во многих 
местах — и на окраине, и в центре города.

Число жертв событий, указанное в поли-
цейском отчете, явно занижено: власти были 
заинтересованы в том, чтобы скрыть истинные 
масштабы устроенной ими катастрофы. «Перед 
больницами, где с утра до ночи толпился народ, 
стояла гробовая тишина: люди пришли искать 
своих — ранеными или убитыми, но не могли 
их доискаться, — свидетельствует Гуревич. — 
Часть трупов тщательно скрывалась админи-
страцией в каких-то больничных сараях, куда 
можно проникнуть только за подкуп.

Многим беднякам не удалось увидеть сво-
их покойников: полиция вывезла и похорони-
ла их в братских могилах Преображенского 
и Успенского кладбища в 3 часа ночи (10 (23) 
января 1905 года. — «МК»), обманув публику, 
допытывавшуюся о времени похорон». 

Точных, бесспорных данных о числе 

погибших в Кровавое воскресенье нет, а оценки 
историков сильно колеблются. Но цифра, при-
веденная в соответствующей статье Большой 
советской энциклопедии — «убито и ранено 
около 4600 человек», — отнюдь не выглядит 
неправдоподобной.

«Глупость и бездействие 
подлежащих властей»

Тот же источник — БСЭ — утверждает, что 
приказ о расстреле отдал дядя царя, великий 
князь Владимир Александрович. И это тоже 
похоже на правду. Непосредственное руко-
водство воинскими частями, выделенными для 
подавления беспорядков, было возложено на 
командующего Гвардейским корпусом Сергея 
Васильчикова. Однако его непосредственным 
начальником был великий князь Владимир — 
как командующий войсками гвардии и Петер-
бургского военного округа. Ясно, что генерал 
Васильчиков не решился бы брать на себя от-
ветственность за бойню в столице империи, 
не отдал бы команду на применение оружия, 
не получив отмашки сверху.

В общем, о каком-либо самоуправстве 
либо, так сказать, эксцессе исполнителя го-
ворить совершенно не приходится: расстрел 
«крестного хода» был осознанным актом вла-
сти, санкционированным вершиной «верти-
кали». С учетом всех сопутствующих и пред-
шествующих обстоятельств — полицейских 
корней гапоновского профсоюза и отсутствия 
каких-либо препятствий для организации ше-
ствия — все выглядит так, как описал Ленин в 
своей вышеупомянутой статье: «Правительство 
вообще (и великий князь Владимир в особен-
ности) хотело вызвать кровавую расправу при 
наиболее выгодных для него условиях...

Пойдут-де на демонстрацию наиболее 
мирные, наименее организованные, наиболее 
серые рабочие; с ними сладить ничего не стоит 
нашему войску, а урок пролетариату будет дан 
хороший... И английские, и консервативные 
немецкие газеты прямо приписывают прави-
тельству (или Владимиру) такой план действия. 
Очень вероятно, что это правда».

Однако все оставившие мемуары предста-
вители власти в один голос отрицали наличие 
какого-либо хитроумного провокативного пла-
на. И как минимум можно согласиться с тем, 
что хитроумного плана действительно не было. 
План, если он вообще имелся, был невероятно 
глупым, самоубийственным, направленным 
против самой власти. Лучшего подарка своим 
политическим противникам царский режим 
преподнести не мог. О таком роскошном пре-
зенте они и мечтать не смели.

«Предстоявшая бойня казалась настолько 
бессмысленной, не соответствовавшей интере-
сам правительства, что я опасался возможной 
патриотической манифестации, — описывал 
свои ощущения будущий убийца Гапона эсер 
Рутенберг (он шел рядом со священником в ко-
лонне, расстрелянной у Нарвских ворот). — «По-
бе-еды бла-аго-вер-ному импе-ра-то-ру на-ше-
му Ни-ко-ла-ю Алек-сан-дро-ви-чу», — звенело 
фанатической уверенностью заклинания...»

По версии жандармского генерала Спи-
ридовича, причинами трагедии явились «про-
вокация революционных деятелей и Гапона, 
глупость и бездействие подлежащих властей 
и вера народная в царя». И это, пожалуй, адек-
ватная оценка. С той поправкой, что глупость 
«подлежащих властей» следует все-таки по-
ставить на первое место. «Кого Бог хочет погу-
бить, того он сначала лишает разума», — гласит 
известная древняя мудрость. Так случилось и 
с Российской империей: началось с того, что 
власть повредилась рассудком.

Кирилл ИВАНОВ.

Среди роковых поворотных моментов российской истории XX века 
события, случившиеся 120 лет назад, 9 (22) января 1905 года, 
и вошедшие в нее как Кровавое воскресенье, занимают особое 

место. Во-первых, благодаря своей значимости: Кровавое воскресенье 
положило начало процессу трансформации, распада Российской 
империи, не закончившемуся, по сути, до сих пор. Во-вторых, трудно 
найти более странные и загадочные события.

ЗАКАТ
и доверие всех рабочих, у меня будет группа 

генерала, Гапон попал под влияние «пред-
ставителей работавших в Петербурге рево-
люционных организаций». Они-то, утверждал 
Спиридович, и сбили священника с панталы-
ку: «Увлекшись окончательно своею ролью... 

ИМПЕРИИ
Революция, которую 
устроила сама власть
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«9 января 1905 г. на Васильевском острове 
в Петербурге». Художник Владимир 

Маковский , 1905 год.

Кавалеристы, преградившие 
путь шествию у Певческого моста. 

Санкт-Петербург, 9 января 1905 года.

Солдаты 
у Нарвских ворот. 
Санкт-Петербург, 
9 января 
1905 года.

оскресенье нет, а оценки 

Георгий  Гапон 
и градоначальник 

Иван Фуллон 
на открытии 

Коломенского 
отдела.

Наиболее опасный для Земли астероид Бенну, 
пролетающий мимо нас почти каждый год на 
расстоянии 75 миллионов километров, изучили 
сотрудники Института физики Казанского фе-
дерального университета. Их целью было по-
нять, почему он имеет необычную ромбовидную 
форму. Статья об этом опубликована в «Журнале 
технической физики».

Как сообщили «МК» в Минобрнауки России, физики 
КФУ выполнили математическое моделирование астероида 
на основе данных, полученных лазерным альтиметром 
OLA миссии OSIRIS-Rex, и анализ мультиспектральных 
снимков Бенну.

Сначала немного о самом Бенну. Это небольшой объ-
ект из группы Аполлона (околоземных астероидов), откры-
тый в рамках проекта по поиску астероидов LINEAR (США) 
в 1999 году. Его диаметр 560 метров, период обращения 
вокруг Солнца — примерно 1,2 года. По уточненным дан-
ным, его столкновение с Землей может произойти 24 
сентября 2182 года с вероятностью в 0,04 процента, что 
делает его наиболее потенциально опасным для Земли 
объектом. Его падение было бы эквивалентно взрыву 1150 
мегатонн в тротиловом эквиваленте (для сравнения: Царь-
бомба, мощнейшее взрывное устройство, испытанное 

человечеством, имела мощность взрыва около 58 мега-
тонн). «Принято считать, что планеты имеют шарообразную 
форму. Вместе с тем существует класс небесных объектов с 
необычной для общего понимания структурой, — поясняет 
профессор кафедры астрономии и космической геодезии, 
научный руководитель Астрономической обсерватории им. 
В.П.Энгельгардта Института физики КФУ Юрий Нефедьев. — 
К последним относится и астероид Бенну (Bennu), имеющий 
ромбовидную форму. В настоящее время Бенну представ-
ляет собой наиболее загадочное небесное тело».

В 2016 году на Бенну был отправлен космический зонд 
NASA Osiris-REX. Когда он достиг поверхности, выяснилось, 
что астероид полый внутри или имеет очень пористую 
структуру. Через семь лет после запуска миссии зонд от-
правил на Землю капсулу с образцами грунта с поверхности 
астероида, при этом сам зонд преодолел около шести 
миллиардов километров в космическом пространстве.

У ученых была версия о том, что ромбовидная форма 
астероида связана с так называемой полостью Роша — об-
ластью вокруг космического объекта, в которой действуют 
гравитационные силы самого объекта.

Сотрудники КФУ решили проверить этот факт, проведя 
более детальное моделирование Бенну. Как рассказал 
Нефедьев, исследование ими структурных свойств малой 
планеты было основано на данных, полученных лазерным 
альтиметром OLA миссии OSIRIS-Rex, и анализе мульти-
спектральных снимков (0,44–0,89 мкм) Бенну. 

Построенная учеными модель Бенну включает как зна-
чения измерений по высоте, так и влияние вращательных 
и гравитационных эффектов. 

«Модель показывает, что в экваториальной области 
наблюдается более сглаженная поверхность, чем в направ-
лении к полюсам астероида, — говорит Нефедьев. — Это 
объясняется тем, что астероид находится во вращательной 
полости Роша. Но самое главное — нам удалось подтвердить 
теоретическую гипотезу о том, что воздействие солнечного 
ветра, гравитации создает целый спектр устойчивых орбит 
излучаемых Бенну частиц. При этом мелкие, менее 1 санти-
метра, частицы удаляются, а оставшиеся, более крупные, 
возвращаются и концентрируются в районе экватора Бенну, 
чем и обусловлена его ромбовидная форма». 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

НАУКАГРОМКОЕ ДЕЛО

РОМБЫ НЕБЕСНЫЕ 

Российские 
ученые 
объяснили, 
почему 
астероид 
Бенну имеет 
необычную 
форму

Большой резонанс вызвала в среду новость 
о том, что известный актер Николай Бур-
ляев инициировал расследование гибели 
великого русского поэта Михаила Лермон-
това. Ряд СМИ сообщил, что депутат Госду-
мы обратился с просьбой разобраться в об-
стоятельствах трагедии почти 200-летней 
давности в Следственный комитет РФ. Од-
нако на самом деле выяснилось, что обра-
щение поступило в ведомство Александра 
Бастрыкина еще в ноябре прошлого года. О 
том, как идет расследование, Бурляев рас-
сказал «МК».

— Как проходит расследование СКР убийства 
Лермонтова? И можно ли сказать, что это убий-
ство? Ведь поэт погиб на дуэли.

— Это дело требует государственного подхода. 
Как писал Лермонтов, «есть чувство правды в серд-
це человека». И это чувство правды должно спустя 
185 лет восторжествовать. Встреча с Александром 
Ивановичем Бастрыкиным, на которой в течение 
часа я смог изложить свою просьбу о расследовании 
убийства Лермонтова, состоялась в ноябре. Я рас-
сказал подробно, почему это необходимо, и пере-
дал Бастрыкину папку документов, среди которых 
мое депутатское предложение о расследовании 
и аналогичные просьбы от потомков Лермонтова, 
лермонтоведов и криминалистов, которые этим 
делом продолжают заниматься, но пока по личной 
инициативе. 

— Верите в успех своего обращения?
— Нам не дано предугадать, как наше слово от-

зовется, писал Тютчев. Самое главное то, что предсе-
датель СК проявил интерес и сказал, что он принимает 
это дело под свой контроль. 

— Ваше обращение наверняка связано с вы-
ходом вашего фильма, в котором у вас был творче-
ский бенефис в роли Лермонтова. Но не запоздало 
ли оно? Ведь фильм был снят 40 лет назад.

— Это все связано. Уже тогда, 40 лет назад, мне 
было ясно, что дуэли как таковой не было, что эта 
версия, принятая официальным лермонтоведением, 

весьма ошибочна. Приведу с ходу пару примеров, 
которые доказывают, что здесь все нечисто. 

Первое — то, что мне рассказывал 40 лет назад 
кандидат баллистических наук Виктор Кузенев. Он 
ездил в Пятигорск на предполагаемое место дуэли, 
баллистическими приборами измерял это место и 
обнаружил, что самый большой угол наклона на ровной 
поверхности всего 3°. А пуля попала в тело Лермонтова, 
по освидетельствованию медика, под углом 38°. Это 
вопиющий факт, который почему-то все обходили.

И второе: автор книги о Лермонтове, он кандидат 
медицинских наук, рассказывал мне, что если бы он 
был сражен пулей наповал, как говорили свидетели 
дуэли, это означало бы, что кровообращение сердца 
остановилось и крови быть не должно. А когда через 
6–7 часов после грозы на это место приехала некая 
комиссия, то обнаруживается, что это место обильно 
полито кровью. Это значит, что он не был убит наповал, 
а умирал длительное время. Сколько — мы не знаем. 
Полчаса, час, три часа — требуется расследование. 
Убийцы оставили Лермонтова на месте, где он упал, 
и уехали с этого места, хотя в дрожках было место для 
раненого, была возможность довезти его до медика, 
который находился в 3–4 верстах от этого места. Лер-
монтов бы жил, но они его бросили. 

И потом все пошло наперекосяк в расследовании 
под руководством полковника жандармского корпуса 
Кувшинникова, который был послан в Пятигорск еще, 
по-моему, даже до того, как была дуэль. Там и началась 
подтасовка показаний. Якобы убийце Мартынову, взя-
тому под стражу, писал секундант Лермонтова Глебов: 
«О трех выстрелах ты не говори, а если припрут, тогда 
делать нечего».

И никто не понес наказания. А наказание должно 
быть очень серьезное, вплоть до казни с лишением 
прав состояния и до разжалования. Мартынов был 
отправлен в Киев на церковное покаяние — и все.

— Как менялось ваше отношение к 
Лермонтову?

— В школе мне преподнесли образ некоего 
агрессивного, заносчивого, дерзкого, неуживчивого 
человека. Почему-то упор делали на это. И дальше 
— абсолютно бездарные стихи о «немытой России», 
которые поставили сейчас в его основное наследие. 
Слова «немытый» у него вообще нет в лексиконе. Один 
раз оно попадается в письме. А вот слово «любить» за 
короткие несколько лет творческой жизни он написал 
1500 раз. Он был соткан из любви и света. Это была 
светоносная личность, так что фильм как раз служит 
очищению образа Лермонтова от всей этой накипи 
сплетен и лжи. 

Анатолий САЛУНОВ.

В ЧЬЕЙ РУКЕ НЕ ДРОГНУЛ 
ПИСТОЛЕТ?
Николай Бурляев рассказал, 
как СК расследует убийство 
Михаила Лермонтова
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В ответ на удары по российской 
территории американскими и англо-
французскими ракетами большой 
дальности ATACMS и Storm Shadow 
Владимир Путин заявил: «Мы считаем 
себя вправе применять наше оружие 
против военных объектов тех стран, 
которые позволяют применять свое 
оружие против наших объектов». О ра-
кетах и не только о них мы беседуем с 
бывшим начальником штаба Северно-
го флота вице-адмиралом в отставке 
Сергеем Симоненко.

— Сергей Викторович, в советские вре-
мена выдвиженцев на высокие командные 
должности вызывали на беседу в военный 
отдел ЦК КПСС. А с вами кто-нибудь из 
Кремля беседовал перед назначением 
вас командиром дивизии, а потом коман-
дующим флотилией и начальником штаба 
Северного флота?

— Нет. Всё решал военный совет Север-
ного флота. Долго мурыжили с назначением 
командиром 31-й дивизии ракетных подво-
дных крейсеров стратегического назначения 
(РПКСН) в 1993 году. Уже тогда было понятно, 
что с Украиной нам не по пути, а у меня фамилия 
украинская. И только когда члены военного 
совета узнали, что я родился в селе Борисово 
Кагановичского района Амурской области, а 
детство провел в Белогорске той же области, 
мое назначение состоялось.

А когда решался вопрос о моем назначении 
командующим 3-й флотилией атомных подво-
дных лодок, со мной вообще никто не беседо-
вал, даже в военном совете Северного флота. 
Во времена Советского Союза это было самое 
мощное в мире оперативно-стратегическое 
объединение ракетных подводных крейсеров 
стратегического назначения. 14 декабря мы 
отметили 55-летие нашего объединения. 

— Чем объяснить, что кандидатов на вы-
сокие должности перестали вызывать в Мо-
скву? Больше стали доверять командирам 
или у новой власти были другие заботы?

— Тут много вопросов возникает. Может 
быть, и доверия стало больше, и нехватка вре-
мени, и неопределенность новых администра-
тивных структур. Был период, когда назначение 
офицера на должность согласовывали с полно-
мочным представителем президента в Северо-
Западном федеральном округе. 

— Смену президентов Российской Фе-
дерации в 2000 году вы встретили в должно-
сти командующего 3-й флотилией атомных 
подводных лодок Северного флота. Что 
изменилось в боевой деятельности вашего 
объединения после 1 января 2000 года? 

— Сначала ничего не менялось. Да и не 
могло измениться. Я всегда говорю: страте-
гическое дело не терпит суеты. В Москве шла 
своя жизнь, в базе подводных лодок «Гаджие-
во» — своя. 

Когда второй экипаж РПКСН К-117 «Брянск» 
под командованием капитана 1 ранга Сергея 
Рачука стрелял с Северного полюса по боевому 
полю «Кура» на Камчатке, американцы развер-
нули в Баренцевом море две многоцелевые 
атомные подводные лодки. Две наши лодки про-
екта 971 «Щука-Б» сели им на хвост и вытеснили 
с маршрута возвращения нашего ракетного 
крейсера. Потом я поднял две пары противоло-
дочных самолетов средней дальности Ил-38, и 
они гнали американцев до самого Норвежского 
моря. С оперативной точки зрения, с точки 
зрения контроля за действиями противника, 
это была успешная противолодочная опера-
ция. Но ее никто не оценил по достоинству, 
вообще сделали вид, что не заметили, потому 
что Россия по инерции пыталась дружить с 
Америкой. И только мюнхенская речь прези-
дента Владимира Путина в феврале 2007 года 
обозначила водораздел, который всегда был 
между Россией и США. 

После Мюнхена вытеснение американ-
ской атомной подводной лодки типа Virginia 
из российских территориальных вод в районе 
острова Уруп Курильской гряды уже широко 
освещалось в печати. Политическая ситуация 
изменилась. 

— Вы помните осень 1983 года? Вы вер-
нулись в Гаджиево после обучения на Выс-
ших специальных офицерских классах ВМФ 
и были назначены старшим помощником 
командира ракетного подводного крейсера 
К-424 по боевому управлению. Помните 
опустевшие причалы в базе атомных под-
водных лодок? Что тогда произошло?

— В 1983 году США разместили в Европе 
свои баллистические ракеты средней дальности 
«Першинг-2». В ответ 24 ноября 1983 года были 
приняты меры по обеспечению безопасности 
Советского Союза, которые назвали ответными 
мерами Юрия Андропова. Они заключались в 
том, что Северный флот отправил к восточному 
побережью США почти все свои подводные 
лодки с ядерным оружием на борту. В нашей 
флотилии было три дивизии подводных крейсе-
ров. Каждая дивизия в течение года выполнила 
от 18 до 22 боевых служб, то есть походов в за-
данные районы. То есть один экипаж заканчивал 
боевую службу, возвращался в базу, его менял 
второй экипаж и выходил в море. 

По 240 суток лодка находилась в море. Это 
обеспечивало постоянное нахождение у восточ-
ного побережья Америки, в Западной Атлантике, 
пяти-шести подводных крейсеров, вооруженных 
ракетами, которые имели подлетное время 
до целей на территории США 8–10 минут. Это 
был наш ответ на американские «Першинги» в 
ФРГ и Турции. Когда американцы убрали свои 
ракеты, мы перестали так агрессивно вести 
себя у восточного побережья США. 

— Людей хватало в экипажах? 
— Не всегда. Приходилось прикомандиро-

вывать. В один год у меня было аж три боевых 
службы.

— На организме отразилось?
— У нас в базе от причала до казармы до-

рога поднимается в гору. После трех автономок 

по 78 суток я преодолевал ее с несколькими 
остановками. После каждой боевой службы 
подводников в приказном порядке отправляли 
в санаторий для восстановления здоровья. 

— Горбачев со скепсисом оценил эффек-
тивность ответных мер Юрия Андропова.

— А как еще предатель может их оценить? 
Только так! 

— Бывший посол США в РФ Джон Хан-
тсман однажды заявил, что каждый аме-
риканский авианосец — это 100 тысяч тонн 
международной дипломатии. Так, наверное, 
можно назвать и наши ракетные подводные 
крейсеры стратегического назначения, хотя 
они весят в пять с половиной раз меньше?

— Накануне встречи Леонида Брежнева с 
Джеральдом Фордом во Владивостоке в ноябре 
1974 года атомная подлодка нашей флотилии 
единственный раз выполнила стрельбу по поли-
гону «Кура» ракетой с семью боевыми блоками. 
Все блоки попали по точкам прицеливания. Эта 

стрельба дала советской стороне веский пере-
говорный аргумент для подписания советско-
американского меморандума об ограничении 
различных вооружений, включая стратегические 
средства доставки ядерного оружия.

— Что сегодня убедило бы европейских 
политиков отказаться от планов Пентагона 
разместить американские ракеты средней 
дальности в Европе?

— Только наши ракеты на границе с Евро-
союзом. Например, «Орешник». Не страшен 
выговор для волка, для волка лишь страшна 
двустволка (флотская интерпретация басни 
«Волк-травоед», написанной Сергеем Михал-
ковым в 1945 году. — «МК»). 

— Сколько городов вероятного про-
тивника мог уничтожить залп одного тако-
го подводного крейсера стратегического 
назначения?

— Когда в 34 года я стал молодым команди-
ром подлодки «60 лет Великого Октября», мне 
было интересно, я подсчитал: если выпустить 
половину боекомплекта (восемь ракет Р-29Д) 
— Англии нет. 

— А если бы залп выполнили все лодки 
3-й флотилии? 

— Ну, это надо считать. Лодки были разные, 
ракеты разные, у одной моноблочная головная 

часть, у другой — разделяющаяся на три боевых 
блока с индивидуальным наведением. Если 
считать все блоки, то, в теории, залпа одной 
лодки с лихвой хватило бы на уничтожение от 
48 до 160 городов, таких как Хиросима, с насе-
лением свыше 340 тыс. человек. Ну а флотилии 
— умножайте еще примерно на 15. Однако это 
избыточное количество. Если ракеты «развоз-
ят» сотни блоков, можно забыть о противо-
ракетной обороне (ПРО), о «неприемлемом 
ущербе» и думать только о выживании. А надо 
учитывать всю совокупность военных, эконо-
мических и политических факторов. Например, 
исходя из критерия Макнамары и доктрины 
Шлезингера, удар 61 ядерным боезарядом по 
инфраструктурным стратегическим объектам 
на территории США американцы посчитали бы 
неприемлемым ущербом. 

— Командир знает, куда нацелена 
ракета?

— Нет, эта информация закодирована. 
Но у командира есть полетные задания в виде 
кода на все случаи. Мы называем это так — 
«магазин полетных заданий». Командир в этом 
«магазине» выбирает тот «товар», на который 
указал президент, но сам командир не зна-
ет, куда полетит ракета. Это не его «грядка». 
Управляет оружием президент, а командир 
только обеспечивает нахождение корабля в 
нужном месте. 

— С 30 мая 1994 года по договоренно-
сти с США, Великобританией и Францией в 
российских стратегических ядерных силах 
осуществляется режим «нулевого полетного 
задания», то есть ракеты никуда не нацеле-
ны. Это имеет существенное значение для 
морского ракетного оружия?

— Я бы сказал, что «нулевое полетное за-
дание» — фраза ни о чем. Полетное задание 
вводится в ракету тогда, когда получена коман-
да президента на пуск ракеты. Командир должен 
уложиться в жесткий норматив выполнения этой 
команды. Для этого ему надо знать точное место 
крейсера, соблюдать скрытность плавания и 
держать назначенную ракетную готовность. 
Вся материальная часть постоянно работает. 
Такая жизнь в прочном корпусе идет посменно 
— четыре через восемь часов круглые сутки в 
течение нескольких месяцев. А у командира 
зачастую четыре через четыре. Для людей это 
очень напряженный режим. 

— Сколько времени занимает ввод по-
летного задания? 

— Немного. 
— В интервью корреспонденту вечерних 

новостей «60 минут» на телеканале CBS Эду 
Брэдли (Ed Bradley) Игорь Сергеев, в то вре-
мя генерал-полковник, главнокомандую-
щий Ракетными войсками стратегического 
назначения, сказал, что для большинства 
ракет это вопрос минут.

— Сергеев сказал правду.
— Верховный главнокомандующий на 

расширенной коллегии Минобороны 16 
декабря, говоря о новых способах дове-
дения полетных заданий, поставил перед 
оборонно-промышленным комплексом 
задачу в дальнейшем «рассчитывать их в 
режиме реального времени по оперативно 
выявленным целям».

— Это не для стратегических ядерных сил. 
У нас цели давно выявлены. Мы можем пере-
нацелиться, но для этого Верховный главноко-
мандующий должен принять решение: такой-то 
континент (не будем называть государства) 
исключить, а этот — включить. В перспективе 
расчет полетных заданий, конечно, будет убы-
стряться. Это связано с ростом быстродействия 
бортовых вычислительных систем, которые 
рассчитывают и вводят в ракету данные для 
стрельбы.

На ракетных подводных крейсерах 1-го 
поколения командир в присутствии замполита 
и командира боевой части-2 (БЧ-2) вводил по-
летное задание для каждой ракеты вручную с 
помощью перфокарты. Но это дела давно ми-
нувших дней. Сейчас все операции выполняет 
электроника.

— На совещании с руководством 
Минобороны, представителями ВПК и раз-
работчиками ракетных систем глава госу-
дарства сказал об «Орешнике», что «запас 
таких систем, готовых к применению, у нас 
имеется». Сколько ракет сейчас может быть 
в запасе?

— Это зависит от этапа испытаний. Их мо-
жет быть три, а может быть и шесть. На государ-
ственные испытания «Синевы», например, мне 
давали три ракеты. Думаю, пуск «Орешника» 21 
ноября был не первым и не последним. Об этом 
свидетельствует статистика системы предупре-
ждений NOTAM. Это официальные извещения 
летному составу о временном резервировании 
зон ограничения полетов над ракетным поли-
гоном «Капустин Яр» с 27 ноября по 30 ноября 
и с 10 по 13 декабря. Но сейчас счет ракетам 
идет, наверное, уже больше чем на единицы. 
Глава государства сказал, что решение по се-
рийному производству принято, собственно 
говоря, оно практически уже организовано. 
Поэтому сейчас, спустя месяц, любое предпо-
лагаемое количество ракет надо увеличивать в 
большую сторону. 

— После удара «Орешником» по «Южма-
шу» многие ждут продолжения. Что мешает 
повторить?

— Прежде всего надо отметить, что Вер-
ховный главнокомандующий решил провести 
испытательный пуск экспериментальной ракеты 
как боевой. Это уже говорит о его решительно-
сти и решимости. А продолжение будет, когда 
начнется серийное производство ракет. Это 
произойдет очень скоро, вероятно, уже в пер-
вой половине 2025 года, потому что во второй 
половине, как сказал президент, по мере нара-
щивания серийного выпуска, «Орешник» будет 
размещен и на территории Беларуси.

— Подводные лодки Северного флота 
дважды в год в ходе тренировок страте-
гических ядерных сил осуществляют пуск 
одной баллистической ракеты с борта под-
водной лодки из района Баренцева моря по 
боевому полю «Кура». Не пора ли в учебно-
показательных целях бахнуть «Синевой» в 
неядерном снаряжении из приполярных 
районов Арктики по правительственному 
кварталу в Киеве, чтобы преподать нагляд-
ный урок западным политикам из недру-
жественных стран? Ведь технически это 
возможно?

— Технически возможно,  но 
нецелесообразно. 

— Почему? 
— Это очень дорогое удовольствие. 
— То же самое, слово в слово, мне ска-

зал конструктор ракеты. 
— Ракета должна нести ту полезную на-

грузку, для которой она предназначена. 
— Забрасываемый вес ее полезной 

нагрузки 2800 кг. Разве этого мало для 
Банковой?

— Конструкция головной части ракеты не 
предназначена для других боевых блоков кроме 
ядерных. На полигон «Кура» прилетает болванка 
размером с огнетушитель. Что кроме смеха она 
вызовет у наших врагов? Применение «Сине-
вы» в обычном снаряжении будет выглядеть 
абсурдным и не послужит наглядным уроком 
для западных политиков из недружественных 
нам стран. Так что пусть баллистические ракеты 
межконтинентальной дальности останутся на-
шим последним аргументом. А Банковую, если 
возникнет необходимость, оставим «Орешни-
ку». Но, думаю, и он не понадобится.

— Третья задача, поставленная Верхов-
ным главнокомандующим, — активное вне-
дрение опыта, полученного в ходе специ-
альной военной операции. Сколько времени 
потребуется морякам на ее выполнение, 
исходя из результатов почти трехлетнего 
участия Черноморского флота в СВО? 

— Приведу простой пример. Нам на Се-
верном флоте в прошлом веке понадобилось 
шесть лет, чтобы освоить технически новые, 
неизвестные для нас многоцелевые атомные 
подводные лодки проекта 971 «Щука-Б». У под-
водников Тихоокеанского флота этот процесс 
затянулся еще больше. Дело в том, что система 
подготовки в учебных центрах отставала от 
техники. Нам, северянам, было немножко лег-
че, потому что мы находимся в относительной 
близости от конструкторского бюро и завода — 
строителя лодок этого проекта, нам помогали 
проектанты и строители, а до тихоокеанцев, в 
силу их отдаленности, эта помощь доходила с 
большим опозданием.

Так и сейчас. Если в учебных центрах будут 
современные тренажеры, опыт, полученный в 
ходе СВО, будет внедряться гораздо быстрее, 
а главное — без потери людей и техники. А 
без тренажеров учиться придется в бою. Это 
аксиома. При этом экономия на тренажерах 
обойдется дороже. Так что срок выполнения 
третьей задачи зависит в первую очередь от 
промышленности. И этот срок, наверное, будет 
немаленьким. Если даже развитие дронов и 
обеспечение ими войск в рамках традицион-
ной схемы крайне затруднительно, как сказал 
министр обороны на итоговом заседании техсо-
вета Минобороны, то что тогда говорить о новых 
сложных тренажерах для обучения командиров 
кораблей и соединений современной тактике 
ведения войны на море. Есть у нас время ждать? 
Оно давно закончилось.

— А люди есть?
— Их надо готовить, развивать в них само-

стоятельность. Командиров очень долго отучали 
от самостоятельности. Когда на борту есть 
старший начальник, командир самоустраняется 
от принятия решения. Ты о ситуации доложил 
старшему — старший принял решение. Всё! Ты 
уже снял с себя ответственность. Такие люди — 
целое явление на флоте. У нас был заслуженный 
флотоводец, который любил говорить: «Все 
корабли в базе, в море никого нет, вахта рас-
ставлена. Я спокоен». За время службы он не 
подписал ни одного важного документа.

Слава богу, сейчас техника надежнее стала. 
Нет таких энергоемких систем, которые были 
раньше. Повсюду электроника, малые токи, 
защита, ничего не греется так, что рукой не 
дотронуться, поэтому уменьшилось количество 
предпосылок к возникновению пожаров на бор-
ту, хотя под водой всегда надо быть готовым к 
борьбе с огнем. Качество техники стало намного 
лучше. Служить стало безопасней. Сформиро-
ванные экипажи. В них остались только те, кто 
дорожит службой. А профессионализм людей 
многое значит, особенно в дальних походах, 
особенно в Арктике. Кораблям надо больше 
плавать, а морякам — ходить в море. И тогда у 
нас всё будет в порядке.

Владимир ГУНДАРОВ.
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Вице-адмирал 
Сергей Симоненко 
оценил эффективность 
морского оружия

м 

«СИНЕВОИ»
ПО КИЕВУ

Встреча РПКСН 
после возвращения 
с боевой  службы.

Боевые блоки ракеты.

Сергей Симоненко.

Судя по гематомам на 
найденных в подвалах те-
лах, людей перед смертью 
пытали, у многих связаны 

руки, прострелены конечности. Точное 
количество жертв гражданских в Русском 
Поречном еще только предстоит установить 
следствию. 

— Вот смотри, что мои парни нашли в 
ходе первого осмотра села, — показывает 
мне оригинальные видео «Странник», ком-
бат, чьи штурмовики в ходе ожесточенных 
боев выбили врага из Русского Поречного. 
— Вот это одна из позиций хохлов, их трупы 
тут повсюду, это их гранатомет станковый, 
из которого мы же потом по ним и рабо-
тали, а вот и тот самый подвал, где тела 
обнаружили. Судя по всему, они, когда по-
няли, что уже не удержатся и конец им тут, 
закидали пленных мирных гранатами. Об 
этом свидетельствует характер телесных 
повреждений.

От этих кадров буквально кровь стынет 
в жилах и в бессильной ненависти сжима-
ются кулаки. Впрочем, за свои злодеяния 
нацисты заплатили жизнями. А тех, кто, 
возможно, успел уйти от возмездия, еще 
обязательно настигнет кара, обещают 
бойцы батальона. И, глядя в суровые лица 
этих мужиков, сомневаться в их словах не 
приходится.

— Я такое видел только в фильмах 
про Освенцим, хрониках Великой Отече-
ственной войны. То, что делают украинские 
боевики, это… Это не люди, — в сердцах 
говорит комбат.

В ходе освобождения села парням из 
батальона 352-го полка, закрепленного 
за «северянами», пришлось столкнуться с 
самой разношерстной вэсэушной публи-
кой. В первой волне наших штурмовиков 
«встречали» украинские мобилизованные 
и «зэки» — бойцы, по словам наших ребят, 
никудышные, особого сопротивления не 
оказывающие. 

Противник быстро опомнился и отпра-
вил в бой бронетехнику. На наших штур-
мовиков, как когда-то в 1943-м в Курской 
битве, перли танки и натовские БМП. А 
еще своих элитных солдат — десантно-
штурмовые подразделения, иностранных 
наемников. 

— Там даже из «Кракена» (признан тер-
рористической организацией, запрещен в 
РФ. — «МК») попадались нацисты. Наши 
старые, так сказать, «знакомцы». Их легко 
узнать по черной форме. Этих мы в плен 
никогда не берем, у нас с ними отдельные 
счеты. 

— С чем пришлось столкнуться, от-
бивая накаты этих «профи»?

— Самое страшное было, это когда 
выпускаешь в противника магазин, а он 
продолжает действовать, то есть как зомби, 
пока ему в голову не прилетит. Скорее всего, 
они все были под наркотиками.

Впрочем, ни сильнодействующие нар-
котики, ни поддержка танков и артиллерии, 
ни задействование своих профессионалов, 
ни целые рои дронов, кишащих вокруг на-
ших штурмовиков, не помогли вэсэушникам 
удержать Русское Поречное. История боев 
за это село и героизма, проявленного наши-
ми бойцами при штурме и отражении атак 
боевиков, заслуживает снятого фильма и 
как минимум отдельной большой статьи.

— К сожалению, вот эти мирные жи-
тели, которых показали в этом видео, — 
не единственные жертвы боевиков. Мои 
бойцы нашли и других гражданских. Зав-
тра приедут сюда отдохнуть, можно будет 
пообщаться с парнями, они вам пусть из 
первых уст расскажут.

На следующий день вместе с 

телевизионной братией встречаем наших 
героев рядом с разрушенным домом у па-
мятника героям Великой Отечественной. 
Символизм здесь, в Курской области, при-
сутствует почти во всем, для этого даже 
далеко ходить не надо.

— Мы, когда зашли, зачистили улицу, 
закрепились в подвале. Какое-то убежище 
надо было найти, чтобы противник не до-
стал артиллерией. Спустились в подвал, 
— объясняет нам боец с позывным «Рудик», 
одним из первых зашедший в село. — Под-
вал состоял из двух секций. В одну зашли, 
прошли чуть, и там лежали две мертвые по-
жилые женщины. Одна 1942 года рождения 
была, там документы ее нашли. Вторая — 
не скажу год рождения, но тоже пожилого 
возраста. 

— Что первый осмотр показал?
— Я так полагаю, что первая женщи-

на погибла, когда ей закинули гранату, а 
вторую просто зверски убили, потому что 

у нее были посечены все ноги и были пу-
левые ранения.

— Получается, не жалели никого вэ-
сэушники, ни стариков, ни бабушек?

— Да, скорее всего, они были у них в 
плену, и они их специально держали, чтобы 
мирные жители ничего не рассказали, а 
когда отходили, их просто поубивали.

Мой собеседник «Рудик» — бывалый 
боец-контрактник из Омска, за спиной два 
года работы в зоне СВО, удивить его и впе-
чатлить чем-то сложно. Но, как оказалось, 
все же возможно.

— Такого зверского отношения к мир-
ным жителям я еще никогда не встречал 
за все время.

— Вот, по-твоему, это обыкновенный 
фашизм или нет?

— Да, сто процентов. Знаете, я думаю, 
что это даже в какой-то степени хуже, чем 
фашизм. Они просто не люди: целенаправ-
ленно убивают, издеваются. И хуже зверей 
— впечатление, что это им приносит удо-
вольствие. Но ничего, мы всю эту нечисть 
уничтожим. Били и будем бить этих тварей, 
пока всех не перебьем.

К слову сказать, вэсэушная нечисть, 
какой бы она ни была, использует в сво-
ей грязной работе в основном новенькое 
натовское вооружение. «Странник» по-
казывает нам трофеи, захваченные при 
освобождении села.

— После каждого штурма приносят 
гранаты, коллекционирую, — смеется ком-
бат. — Вот это американская граната М67, 
их очень много, довольно мощная граната, 
ее мы сами используем. Эту гранату после 
первого штурма Русского Поречного ребята 
принесли — это бельгийская граната.

—  Т а к и м и  о н и  м и р н ы х 
закидывали? 

— Ну, там очень мощные взрывы были, 
скорее всего, «американка» летела туда. И 
вот это немецкая граната, после крайнего 
штурма подарили. Фугасная ДМ-51А2. 

— А что за пулеметы и «тяжелое»? 
— Это бельгийский пулемет М-240. Вот 

этот пулемет послужил против своих хозяев. 
Во время первого штурма, когда противник 
бросил все силы, в какой-то момент у моих 
парней закончились боеприпасы, дали им 
команду на выход из боя. И чтобы создать 
коридор, парень с позывным «Младшой» 
вот с этим самым пулеметом удерживал 
позиции практически всю ночь, пока не 
вышли все, раненых не вынесли. 

— А сам «Младшой» как?
— Живой, мы его представили к званию 

Героя Российской Федерации. Дальше у 
нас «труба», тоже бельгийского производ-
ства, судя по желтой полосе, термобари-
ческая, по типу нашего огнемета «Шмель». 
Следующая на очереди — АТ-4, шведская 
граната одноразовая. Она предназначена 
для стрельбы в замкнутых пространствах, 
то есть для городского боя.

— А что за АГС, американский 
гранатомет?

— Мы его сняли с их позиций после 
крайнего штурма, называется УАГ-40, про-
изводство Украины. К нему 40-мм гранаты 
от американского гранатомета МК-19. Но мы 
это все вернем, нам чужого не нужно. В бли-
жайшем будущем вынесем его обратно на 
позиции и всё отправим по назначению. 

Руслан СЕРГЕЕВ, 
Курская область, 

группировка войск «Север».
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Старт ракеты 
«Синева» 

с надводного 
положения.

Комбат «Странник» показывает 
натовские трофеи, добытые 
в боях в Курской области.

Вход в тот самый подвал, где 
были найдены тела двух убитых 
боевиками ВСУ пожилых женщин.
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ГОРОД

На фоне слухов о том, что в 2025 году 
вырастут в два раза пени за долги по 
ЖКХ, бурю возмущения вызвала но-
вость о том, что власти Подмосковья 
решили ввести отдельную графу в 
долговых квитанциях по взносам на 
капремонт. У жителей Московской 
области накопилось столько претен-
зий к региональному Фонду капре-
монта, что они уверены: это не они 
должны, а он им за плохую работу.

На днях министерство ЖКХ Подмоско-
вья сообщило, что в январских платежках 
за коммунальные услуги появится ново-
введение: задолженность по взносам на 
капитальный ремонт будет отражена отдель-
ной строкой. Якобы это сделано по просьбе 
регионального Фонда капремонта, который 
стал предоставлять эти данные. В ведомстве 
уверяют, что в квитанциях будет отражена 
не только задолженность, но и переплата 
за капремонт.

Однако стоило только появиться этой 
новости, как тут же в соцсетях поднялся шквал 
возмущения в адрес фонда.

«Я исправно плачу за ЖКХ, в том числе 
и за капремонт, но не понимаю, куда идут 
мои деньги. В нашем доме уже много лет не 
было никакого ремонта, ни капитального, 
ни текущего. Хотя дом построен в 80-е годы 
прошлого столетия и, конечно, нуждается 
в серьезной реконструкции. Крыша течет, 
канализация, водопровод — все дырявое», 
— пишет Олег Кравчук из подмосковного 
Чехова.

С ним согласны и другие пользователи 
социальных сетей, проживающие в самых 
разных городских округах Московской об-
ласти. Многие жалуются, что их дома стояли 
в плане на капремонт на 2025–2028 годы, 
но в конце прошлого года эти сроки неожи-
данно увеличились, теперь им предлагают 
подождать начала ремонтных работ до 2035 
года. К этому времени от наших «хрущоб» 
уже ничего останется, только одни руины, 
возмущаются люди.

Не меньше претензий к региональному 
Фонду капремонта и у тех жителей, где фонд 
уже проводил ремонт. Как написала Ольга 
из Пушкино, она не думала, что капремонт 
может стать синонимом слова «ужас».

По словам женщины, условия жизни в 
ее доме во время ремонта превратились в 
сущий ад — пришлось на время уехать из 
собственной квартиры к родителям.

«Прежде чем заделать межпанельные 
швы дома, строители продолбили в них такие 
дыры, что сквозь них из наших квартир можно 
было видеть улицу. Кому-то потом швы хоро-
шо заделали, а некоторые так и остались жить 
с дырками в стенах», — вспоминает Ольга.

А вот другая история, о ней несколько 
раз писал «МК». В доме 61 на шоссе Энту-
зиастов в Балашихе во время капитального 
ремонта крыши рабочие сняли всю кровлю, 
после чего все квартиры с пятого по первый 
этаж стало заливать водой во время дождя, 
хотя до ремонта у жильцов никаких проблем 
с крышей не было. Четыре месяца люди жили 
в условиях постоянного потопа, а сотрудники 
подмосковного Фонда капремонта только 
кормили их обещаниями устранить протечки 
и заплатить компенсацию за испорченное 
имущество.

Юрист Татьяна Вольнова считает, что 
люди не должны ждать милости от чинов-
ников, нужно бороться за свои права. По ее 
словам, в таких ситуациях, когда у жильцов 
есть претензии к проведенному ремонту, а 
тем более если из-за этого пострадало их 
имущество, квартира, им следует вызвать 
представителей УК и составить акт. Только 
на основании этих документов в дальней-
шем будут осуществляться выплаты, а не под 
честное слово чиновников.

«Если до сих пор это не было сделано, 
я бы посоветовала жителям пострадавших 
квартир вызвать независимых оценщиков, 
чтобы составить акты и подсчитать ущерб. 
А дальше нужно передавать коллективный 
иск в суд», — рекомендует эксперт.

Елена БЕРЕЗИНА.

Подмосковные власти подняли штраф 
за недопуск специалистов к провер-
ке газового оборудования до 10 ты-
сяч рублей, а в случае крайней меры 
предупреждают, что могут отключить 
подачу газа в квартиру.
Однако у жильцов свои резоны: люди 
боятся мошенников, которые пыта-
ются под видом сотрудников газовой 
компании проникнуть в их квартиры. 
«МК» пытался разобраться, на чьей 
стороне правда.

«За 20 лет работы каких только гадостей 
я не повидал от неадекватных клиентов, — 
жалуется Алексей, мастер по обслуживанию 
газового оборудования. — Собаками меня 
травили, в милицию сдать пытались, один 
психованный мужик вообще угрожал газовым 
пистолетом. Причем в тот момент я не знал, 
что оружие не боевое, чуть со страха в штаны 
не наделал».

Алексей, как и многие его коллеги, счи-
тает, что жильцов, которые не пускают в квар-
тиры газовщиков, нужно наказывать по всей 
строгости закона — обкладывать штрафами, 
а за повторные нарушения отключать им газ 
и заводить административные дела.

«Раз не пускают в дом, значит, дело не-
чисто, — рассуждает мастер. — А все разго-
воры про мошенников лишь отговорка. Когда, 
наконец, попадешь потом в такую проблем-
ную квартиру, обязательно обнаружишь там 
какие-нибудь нарушения. Или выяснится, 
что хозяева сделали несогласованную пере-
планировку, в ходе которой самостоятельно 
изменили подводку газа. Или окажется, что 
они пользуются газовым оборудованием, 
которому давно место на свалке. Причем про 
все свои проблемы они и сами хорошо знают, 
поэтому и не открывают, когда приходят к ним 
с проверкой».

До недавнего времени Московская об-
ласть стабильно находилась в красной зоне 
по взрывам бытового газа, но в прошлом году 
было принято решение, что сервисом газового 

оборудования будет заниматься только та 
компания, которая его поставляет, в Под-
московье это Мособлгаз. Чтобы не было как 
в той поговорке, что у семи нянек дитя без 
глаза. В результате количество ЧП с бытовым 
газом снизилось, взрывов в многоквартирных 
домах по причине неисправности газового 
оборудования в прошлом году не было. Од-
нако решить полностью проблему сервиса 
газового оборудования в многоквартирных 
домах не удалось. Жители упорно не хотят 
пускать в свое жилье газовщиков.

Техобслуживание газового оборудования 
должно проводиться не реже 1 раза в год — 
это обязательное условие для поставки газа 
в многоквартирные дома, рассказали «МК» в 
газовой компании.

«Проведение ТО предупреждает воз-
можные утечки газа, отсутствие должной 
вентиляции в помещениях, а также выявляет 
неправильное подключение оборудования», 
— подтвердили в одной из управляющих ком-
паний Балашихи.

По словам Игоря Дмитриева, менеджера 
УК, главная цель этих проверок — не допустить 
несчастных случаев, связанных с неисправно-
стью оборудования.

«Если собственник дважды не обеспе-
чил проход специалистов сервисной газовой 
службы в квартиру, его могут оштрафовать. 
Причем штрафы сейчас подняли до 10 тыс. ру-
блей. Если же и после этого проверяющие не 
смогут произвести профилактический осмотр 
газового оборудования в квартире, то подача 
газа в квартиру будет временно прекращена. 
Это, конечно, крайняя мера — на нее идут ис-
ключительно в целях безопасности жизни и 
здоровья людей», — рассказал Дмитриев.

Однако нельзя не учитывать и другое 
мнение о причинах хронического недове-
рия жителей к тем, кто пытается проник-
нуть к ним домой под видом всевозможных 
проверяющих.

Наталья — типичная жертва мошенни-
ков. Историю того, как ее обманули, женщина 
описала в соцсетях: «Мужчина представил-
ся сотрудником сервисной службы, обслу-
живающей газовое оборудование, он даже 
удостоверение мне показал. Естественно, я 
его пустила, потому что очень боюсь утечек 
газа. Мастер многозначительно походил по 
кухне, осмотрел гибкую подводку к плите, 
проверил вентиляцию, на все про все у него 
ушло не более 5 минут, после чего он взял 
с меня 5 тыс. руб. за «профилактику» и был 
таков. Еще хотел на дополнительные услуги 
развести, да у меня больше денег не было, 
это и спасло. А потом выяснилось, что это был 
вовсе не сотрудник Мособлгаза, а какой-то 
проходимец из компании «Рога и копыта», 
и вообще за профосмотр ничего платить не 
нужно, сервисные услуги, оказывается, уже 
входят в оплату за газ».

Как же отличить сотрудников, уполно-
моченных проверять газовое оборудование 
в многоквартирных домах, от мошенников и 
мнимых спецов коммерческих структур?

Во-первых, у настоящих газовщиков 
спецодежда должна быть синего цвета с 
серыми вставками: на правом нагрудном 
кармане расположен бейдж с фотографией 
и QR-кодом, содержащим личную карточку 
сотрудника, на левом — официальный логотип 
предприятия.

Во-вторых, у специалиста есть при себе 
удостоверение с QR-кодом, и прежде чем пу-
скать его в квартиру, убедитесь в подлинности 
документов. Для этого следует навести теле-
фон на QR-код, и сразу появится фото и Ф.И.О. 
сотрудника на сайте газовой компании.

А самое главное, о времени визита со-
трудников газовой компании жителей должны 
предупреждать заранее по телефону, кроме 
того, за 2 недели до проведения техобслу-
живания на электронную почту клиента на-
правляется уведомление, плюс управляющая 
компания обязана повесить в подъезде объ-
явление о предстоящей проверке. И, наконец, 
всегда можно самостоятельно выяснить, когда 
в вашем доме будет проходить проверка га-
зового оборудования — с соответствующим 
графиком можно ознакомиться на сайте Мо-
соблгаза или по телефону «горячей линии».

Елена БЕРЕЗИНА.

В Подмосковье семьи с детьми-
инвалидами получат до 110 тысяч 
рублей на их реабилитацию. Правда, 
на руки родители деньги не получат — 
им выдадут электронные сертифика-
ты. Такая социальная мера поддерж-
ки будет осуществляться в регионе 
впервые в порядке эксперимента.

Московская область и еще 5 регионов 
России — Удмуртская Республика, Рязан-
ская, Свердловская, Тюменская области и 
Ханты-Мансийский автономный округ — 
вошли в пилотный эксперимент по выпуску 
электронных сертификатов для реабилита-
ции детей-инвалидов. Причем материаль-
ную поддержку решили оказать на этот раз 
семьям, где ребенок только недавно получил 
статус инвалида.

По словам социальных работников, 
цифровой сертификат представляет со-
бой денежные средства, которыми можно 
оплачивать лечение детей-инвалидов в спе-
циализированных учреждениях. Уже в этом 
году благодаря такому цифровому серти-
фикату семьи с больными детьми получат 
на карту «Мир» сумму в размере от 85 до 
110 тыс. рублей, потратить их можно будет 
на различные реабилитационные услуги для 
ребенка. Помимо реабилитационных проце-
дур сертификатом можно оплатить питание 
и проживание не только самих пациентов, 
но и сопровождающих их лиц, например, 
во время лечения ребенка в санатории в 
другом городе. А вот обналичить эти деньги 
семья не сможет, они расходуются только на 
реабилитацию.

Родителям больных детей подавать за-
явление на получение цифрового сертифи-
ката не нужно, документ будет оформлен 
автоматически, сразу же, как только ребенку 
установят инвалидность.

Елена БЕРЕЗИНА.

Мошенники покусились на святое — 
домовые чаты. Жители Московской 
области все чаще начали сообщать в 
правоохранительные органы о том, 
что неизвестные создают в мессен-
джерах фейковые «болталки», через 
которые выкачивают деньги.

Объявления с QR-кодом, в котором пред-
лагается вступить в домовый чат, аферисты 
развешивают на подъездах многоквартирных 
домов. После сканирования QR-кода и пере-
хода по ссылке пользователю открывается 
приглашение в группу под названием «Чат 
нашего дома». Впрочем, название группы 
может меняться, однако никогда вы не уви-
дите в этом названии конкретного адреса, 
тем более своего. Далее следует сообщение 
от бота-администратора группы с просьбой 
подтвердить, что вы житель. Это формальное 
подтверждение и становится по факту вашим 
разрешением к взлому вашего аккаунта, за ко-
торым следует кража личной информации.

Чтобы вычислить фальшивое объявление, 
важно помнить: если листовка не содержит 
адреса МКД, Ф.И.О. старшего по дому, назва-
ния УК или телефона домкома, то, вероятнее 
всего, это фейк.

Кстати, от мошенников надо защищать и 
реальные домовые чаты, которые существуют 
много лет. Ведь темные личности могут вне-
дриться и туда по ссылке-приглашению.

С переменным успехом мошенников от-
секают, конечно, администраторы. Группу 
можно просто закрыть — тогда желающему 
добавиться в нее придется писать личное 
сообщение создателю чата.

«Прежде всего я смотрю, есть ли аватар-
ка, меня смущает, если таковой нет, — значит, 
человек что-то скрывает. Далее смотрю, какое 
у него имя, если какое-то загадочное, непо-
нятное, типа Родригес, я отклоняю такого 
гостя сразу. Если ник — точка, цветочек, еще 

что-то в этом роде, я таких тоже не добавляю», 
— пояснила создатель и администратор чата 
жильцов в Сергиевом Посаде Алла Мокина.

Но и закрытый чат сегодня не панацея. 
Желательно периодически менять пригласи-
тельную ссылку. Это как ПИН-код от банков-
ской карты или пароль от смартфона — рано 
или поздно становится известен третьим 
лицам.

«Рано или поздно они утекают, и в эти 
чаты начинают заходить другие лица. Утекать 
они могут от самих участников данного чата 

или в результате ошибок в индексации тех или 
иных веб-страниц. То есть внешний сервис, 
поисковый сервис может случайно проиндек-
сировать гиперссылку, которая ведет в ваш 
чат», — говорит специалист по кибербезопас-
ности Игорь Бедеров.

Самый ценный ресурс мошенника — вре-
мя. Если есть сомнения по поводу человека, с 
которым ведется переписка, надо взять паузу 
хотя бы на сутки. Аккаунты мошенников, как 
правило, дольше не живут.

Светлана РЕПИНА.

КАП-КАП-РЕМОНТ: ЗА ЧТО МЫ ПЛАТИМ
Жители возмущены новой строкой в платежках

c 1-й стр.
Мы у же привык ли, что 
транспортно-пересадочный 
узел в московском градострои-
тельстве — это куда больше, 

чем транспорт и пересадки. Логично пред-
полагать, что на «Рижской», где встречаются 
Калужско-Рижская и Большая кольцевая ли-
нии метро, 2-й и 4-й диаметры МЦД, а также 
перспективная высокоскоростная магистраль 
до Питера, золотой пересадочный остров не 
обойдется без жилых или офисных высоток 
и торговых центров. И действительно, «утек-
шие» в Сеть рендеры проекта (градострои-
тельные телеграм-каналы сразу оговарива-
ются: это не окончательные варианты!) 
показывают нам и высотки, и полномасштаб-
ный ТРЦ.

А вот знакомых нам «коробочек» Рижского 
рынка и универмага «Крестовский» не пока-
зывают. Более того, на отрисовках не виден и 
исторический вестибюль станции «Рижская» 
Калужско-Рижской линии, построенный в 
1958 году. Это выявленный объект культурно-
го наследия. Впрочем, именно сейчас статус 
выявленного памятника стал эфемерным: до 
июля 2025 года профильный департамент 
должен провести ревизию выявленных объ-
ектов и поставить их на охрану либо вывести 
из реестра. А поскольку времени на тщатель-
ную экспертизу всех выявленных объектов 
нет, все будет, вероятно, решаться исходя из 

«политической целесообразности»...
Тем не менее прощаться с существующей 

застройкой квартала на «Рижской» пока рано. 
Дело в том, что детальной проработки со-
пряжения транспортных объектов с будущим 
кварталом (и, в частности, — перестройки или 
интеграции в новое здание вестибюля «Риж-
ской») пока нет. Об этом сообщил «МК» со-
трудник одной из ведущих проектировочных 
организаций в сфере метростроения. А без 
этого важнейшего этапа проектирования лю-
бые рендеры попросту безосновательны. 

Другое дело, что сам по себе снос 

существующего комплекса Рижского рынка 
и универмага «Крестовский» — вполне обсуж-
даемый вопрос. Более того, он обсуждался за 
последние 15–20 лет уже не раз. Так, впервые 
всерьез о сносе здания, построенного в 1982 
году, заговорили в 2008-м — и даже начали 
строить торговый комплекс на замену рынка... 
Но решительный шаг помешал сделать тог-
дашний экономический кризис. В следующий 
раз к теме сноса Рижского рынка приступили 
в 2017-м — и начало работ планировали на 
2020 год, оказавшийся совершенно не под-
ходящим для этого. 

И снос в данном случае не означает 
ликвидацию торгового комплекса как та-
кового и уничтожение сложившейся вокруг 
рынка бизнес-структуры. Все попытки ре-
конструкции, модернизации этой площадки 
предполагали сохранение нынешних соб-
ственников — однако формат торговли дол-
жен был смениться. Именно так вместо от-
крытых рядов Рижского рынка в девяностые 
появился уже упомянутый «Крестовский». 
Соответственно, ничто не мешает сохра-
нить в другом формате торговлю и в рамках 
нового ТПУ — в новеньком многоэтажном 
торговом центре. 

— Все будет зависеть от условий, если 
аренда не в десять раз повысится, наверное, 
останемся в новом здании, — рассказал «МК» 
владелец одной из фирм по торговле цвета-
ми, базирующейся на Рижском рынке. Именно 
живые цветы стали в последние полтора-два 
десятилетия главным профилем площадки. — 
А если поднимут очень сильно, перейдем на 
какое-то другое место, в любом случае у нас 
главный акцент уже доставка, безразлично, 
где именно мы находимся. 

Напомним, около 35 лет назад Рижский 
рынок — тогда новенький и оборудованный 

по последнему слову техники — стал «флаг-
маном кооперации»: именно там появились 
многочисленные торговые точки с непродо-
вольственными товарами, ввезенными из-за 
рубежа «челноками». На рубеже восьмидеся-
тых и девяностых это было место, где можно 
было найти буквально что угодно (к середине 
девяностых ассортимент пополнился и от-
кровенно криминальными товарами вроде 
оружия). В 2000-е торговля «цивилизовалась» 
за счет пристроек — универмага и радио-
рынка, ныне снесенного. 

Свою специфику уже потеряли или те-
ряют большинство московских (когда-то кол-
хозных) рынков. Одни — как Даниловский, 
Усачевский или Черемушкинский — стали 
гастромаркетами, судьба других — как Ле-
нинградский, Коптевский, Преображенский 
или как раз Рижский — много лет находится 
под вопросом. Лишь считаные рынки сто-
лицы сохранили основную специализацию 
— быть источником свежих продуктов для 
ресторанов и домохозяйств: это, например, 
Дорогомиловский и Замоскворецкий. Прак-
тически во всех случаях владельцы бизнеса 
свой интерес сохраняют, публика для нового 
формата торговли также находится. Исчезает 
лишь что-то малоуловимое — дух стихийной 
торговли, что ли? Но без него, конечно, можно 
и обойтись. 

Антон РАЗМАХНИН.

НАД РИЖСКИМ РЫНКОМ ВОЗДУХ СВЕЖ

ТАРАКАНОВ ВЫТРАВИЛИ 
ИЗ ДОМА УЧЕНОГО 

ВМЕСТЕ С МИГРАНТАМИ
13 человек отравились ядовитыми па-

рами средства от тараканов в поселке 
Истра Красногорского городского округа. 
Семья мигрантов вызвала специалистов 
по дезинфекции и после травли насеко-
мых неосмотрительно рано вернулась 
в дом.

Как стало известно «МК», мигранты (они 
уроженцы одной из стран Средней Азии) 
уже больше года снимают комнаты в заго-
родном доме одного столичного ученого. 
Поскольку людей в огромном коттедже 
довольно много, щепетильно следить за 
гигиеной они не могли и развели тарака-
нов. А так как другого жилья у иностранцев 
нет, долго отсутствовать дома после об-
работки помещений они тоже были не в 
состоянии. Одними из первых в коттедж 
вернулись молодая мама с двухмесячным 
ребенком, ее мама и бабушка. Они-то и 
приняли на себя основной «химический 
удар». Малышу стало так плохо, что у него 
даже пошла пена изо рта. Всех четверых 
оперативно госпитализировали. Осталь-
ные члены семьи приходили в себя на 
свежем воздухе.

ФЕРМЕР ПОСЛЕ БОЯ 
С БЫКОМ ПОТРАТИЛ 

ПОЛМИЛЛИОНА 
НА ЛЕЧЕНИЕ

За рабочего племенного завода, кото-
рый стал одной из жертв агрессивного 
быка, вступилась подмосковная проку-
ратура. Мужчина стал инвалидом после 
нападения животного.

Как стало известно «МК», 40-летний 
житель Коломны с марта 2021 года тру-
дился на племенном заводе в городском 
округе Луховицы рабочим по уходу за жи-
вотными. На территории было несколько 
ангаров, в которых находилось по 200 
привязанных быков весом 300–700 кг. 
Августовским днем мужчина заметил, что 
несколько быков отцепились от привязи и 
гуляют сами по себе. Бригадир, которой 
мужчина сообщил о ЧП, сказала, что все 
мужчины работают в поле и оперативно 
решить проблему не получится. После 
этого разговора и случилось несчастье. 
Один из быков, бело-черного окраса, ве-
сом полтонны, кинулся на рабочего, кото-
рый переходил с одного двора на другой. 
Он повалил его в стог сена и стал бить 
рогами. Жизнь трудяге спасла его смен-
щица, проезжавшая мимо на велосипеде. 
Мать двоих детей остановилась и, схватив 
двухметровую металлическую трубу, со 
всей силы огрела быка по спине. Тот на 
несколько минут отвлекся, а отважная 
женщина сумела затащить пострадав-
шего в ангар. Бык через несколько минут 
опомнился и начал бодать рогами ворота, 
а затем ушел. Примечательно, что когда 
агрессора поймали и заперли, он сумел 
сбежать — выломал перегородку, вырвал-
ся и снова напал на человека. На этот раз 
его жертвой стал другой работник завода, 
ехавший на велосипеде. Бык наподдал 
транспортное средство рогами, а трудяга 
перелетел через руль и упал в воду ороси-
тельного канала. Впрочем, как оказалось, 
это спасло рабочему жизнь. После этого 
бык кинулся на другого велосипедиста 
— женщину. Ее спасла местная собака, 
охранявшая территорию. Она кинулась 
на быка и стала оглушительно лаять, чем 
сбила его с толку. На следующий день 
агрессора все же сдали на мясо. 

Пострадавший рабочий несколько 
месяцев провел в больнице. Медики 
определили у него переломы ключицы, 
коленей, повреждение связок, мениска, 
суставов. Несчастный получил третью 
группу инвалидности и на 60% утратил 
профессиональную трудоспособность. 
Однако на заводе посчитали, что рабочий 
нарушил технику безопасности, не взяв 
с собой деревянную палку, которой мог 
бы стукнуть быка. Однако рабочий пари-
ровал это своими доводами — у быка не 
было кольца в носу (это необходимо для 
контроля над животными), и он был не 
кастрирован. 

Мужчина обратился в Луховицкую 
городскую прокуратуру, которая про-
вела проверку и обратилась в суд с ис-
ком. Как сообщила «МК» руководитель 
пресс-службы подмосковной прокура-
туры Екатерина Короткова, служители 
Фемиды согласились с прокурорами 
и взыскали в пользу пострадавшего с 
ФГБНУ «Федеральный научный центр кор-
мопроизводства и агроэкологии имени 
В.Р.Вильямса» компенсацию в размере 
500 тысяч рублей. 

Мужчина потратил эти деньги на вос-
становление здоровья.  

ЖЕНЩИНА 
РАСТИЛА ОПУХОЛЬ 
ДЕСЯТИЛЕТИЯМИ

16-килограммовую опухоль яичника 
удалили у пациентки подмосковные он-
кологи. Женщина не посещала гинеколога 
более 20 лет.

Как узнал «МК», на днях в Московский 
областной онкологический диспансер 
госпитализировали 55-летнюю женщину с 
многочисленными жалобами. Пациентка 
пожаловалась врачам на одышку, а так-
же на невозможность нормально спать и 
принимать пищу из-за увеличившегося 
живота. 

Специалисты обследовали женщину 
и выявили гигантскую злокачественную 
опухоль яичника. Несмотря на диском-
форт и боль, которые сопровождали па-
циентку ежедневно, она не обращалась к 
врачу. А гинеколога и вовсе не посещала 
более 20 лет. За это время новообразо-
вание выросло до поистине гигантских 
размеров.

Женщину срочно положили на операци-
онный стол. Врачи удалили из ее брюшной 
полости опухоль яичника диаметром 40 
см и весом 16 кг. Она сдавливала вну-
тренние органы и нарушала их функции. 
Операция прошла успешно. 

Сейчас женщина выписана домой на 
амбулаторное лечение и вернулась к 
обычной жизни. Ей предстоит пройти 
курс химиотерапии под наблюдением 
врача-онколога. 

МОСКОВИЯ
По сл

ЕСЛИ ДРУГ ОКАЗАЛСЯ ВРАГ

НОВАЯ 
ВЫПЛАТА — 
ДЕТЯМ

Способы залезть чужакам в домовый чат 
множатся как грибы после дождя

Родителям инвалидов 
рассказали, 
как получить деньги 
на лечение

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

«А НЕ БУДУТ ПУСКАТЬ — ОТКЛЮЧИМ ГАЗ!»
В Подмосковье подняли штраф за недопуск 
газовщиков для проверки оборудования и объяснили 
по пунктам, как обезопасить себя от мошенников
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вишневый «внутренний 
мир» вареника. 4. Тупое, бесчувственное суще-
ство, равнодушное к окружающему миру. 10. 
Кухонный агрегат со множеством функций. 11. 
Фотоальбом продукции мебельного салона. 13. 
Деньги, взятые у друга до получки. 14. Тональ-
ный маскировщик дефектов на лице девушки. 
15. «Подмоченное» сплетнями мнение о чело-
веке. 16. Опасное «испарение» газа из баллона. 
18. Мелкие склоки жителей коммуналки. 20. 
Суровое испытание для ленинградцев в войну. 
22. Желейная начинка шоколадной конфеты. 
23. Банк, одолживший деньги бизнесмену. 24. 
Оранжевый «марокканец» рядом с киви. 27. 
«Хрюшка» в корзинке грибника. 30. Лентяй, по-
лучивший от декана нагоняй. 32. «Тату» в виде 
лилии на плече миледи в произведении Дюма. 
34. Мини-цитата из популярной песни. 35. 
Скот, дом и огород трудолюбивой сельчанки. 
36. Утиный заповедник в дачном товариществе. 
38. Юная барышня в речи старого графа. 39. 
Диетический овощ в пюре для малыша. 40. 
Замечание с занесением в личное дело. 41. 
Незваный усач на грязной кухне. 42. Авральная 
работа перед сдачей объекта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Кратковременный от-
дых» после апперкота. 2. Сумма в чеке с 
учетом скидки. 3. «Борсетка» под мышкой 
оперативника. 5. Конь или бревно в спортив-
ном зале. 6. Физика или химия в школьном 
расписании. 7. Защитник чужого Отечества 
на хорошем окладе. 8. Доска для катания 
с заснеженных гор. 9. Центр развлечений 
для скучающих по морю людей. 10. Непро-
мокаемая кухонная скатерть. 12. Свинцовая 
«гирька» на леске с крючком. 17. Байконур на 
территории Казахстана. 19. Недуг, скрутив-
ший деда в три погибели. 20. Житель Минска 
или Витебска. 21. Брачный обманщик с сайта 
знакомств. 25. Арочный водовод в Древнем 
Риме. 26. Казус по причине несогласован-
ности. 27. Жидкость для мытья посуды. 28. 
Рядовой артиллерист в царской армии. 29. 
Спец, подтверждающий подлинность кар-
тины. 31. Инструкция для забывчивых тури-
стов. 33. Стенка из секьюрити вокруг пре-
зидента. 34. Материал для хлипкого домика 
Ниф-Нифа. 37. Время выпечки на упаковке 
с плюшкой. 38. Разовая порция лекарства 
по инструкции.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Транзит. 4. Осколок. 10. Углерод. 11. Риелтор. 13. Изба. 14. Дичь. 
15. Казнокрад. 16. Кожура. 18. Округа. 20. Сэндвич. 22. Бедствие. 23. Комплект. 24. По-
лярник. 27. Блицкриг. 30. Рентген. 32. Бредни. 34. Кромка. 35. Структура. 36. Гром. 38. 
Буря. 39. Колибри. 40. Расклад. 41. Ветеран. 42. Одеяние.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Точилка. 2. Нега. 3. Ищейка. 5. Сольдо. 6. Овод. 7. Кальмар. 8. Едине-
ние. 9. Краковяк. 10. Убежище. 12. Рисунок. 17. Россиянин. 19. Коллектор. 20. Сувенир. 21. 
Чемпион. 25. Оттенок. 26. Контузия. 27. Богатырь. 28. Изумруд. 29. Обогрев. 31. Занятие. 
33. Истина. 34. Каскад. 37. Море. 38. Батя.
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Оформить подписку на «МК» с доставкой газеты с февраля 2025 года можно 
в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и на сайте нашей редакции: 

www.mk.ru/podpiskaMK

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

★ «Мне нравится плыть по течению» – Аглая 
Тарасова о смене имени, звездной маме и жизни на 
Патриках
★ «Нам с Викой не хочется отдыхать друг от друга» 
– Александр Петров рассказал, как его изменила 
женитьба
★ «Как только узнаю, с кем жена играет любовь, вызы-
ваю на дуэль» – Ангелина Стречина и Илья Молоков 
отметили годовщину свадьбы 

НЕ ПРОПУСТИ!

Легендарный композитор, несмотря на 
почтенный возраст, находится в отличной фор-
ме и по-прежнему активно работает. Недавно 
Александр Сергеевич побывал в редакции «МК» 
и рассказал нам о своей жизни. На встречу он 
пришел со своей молодой спутницей Музой. 

— Работать продолжаю по сей день, не 
останавливаюсь, — говорит Александр Сер-
геевич. — Я без работы вообще не могу. Для 
меня это всё. 

— Александр Сергеевич, могли вы 
предположить, будучи, к примеру, десяти-
летним мальчиком, что станете всенародно 
любимым композитором? 

— Нет. Хотя я что-то сочинял с юности. В 
12–13 лет у меня были школьные друзья. Один 
— художник, другой на фортепиано занимался 
в музыкальной школе. Я как-то сочинил песен-
ку, и мы вместе с ним в четыре руки играли. А 
потом мы оркестр собрали из пяти человек. У 
нас были трубач, саксофонист, барабанщик… 
Он играл на пионерском барабане, потому 
что другого не было. К стулу его привязывал 
и играл. Мы танцы устраивали в школе. Про-
сто для удовольствия. Ребята танцевали, по-
тому что в те времена особо никаких не было 
развлечений. В основном, конечно, я не 
думал, что буду музыкантом. 
И родители не предполагали. 
Отец сразу сказал: «Пусть учит 
язык и музыку». Мама говори-
ла: «Он маленький, хилый такой, 
малокровный какой-то. Пусть 
что-то одно выберет». И мы вы-
брали музыку. Параллельно я по-
том занимался акробатикой. Я 
делал сальто: переднее, заднее. 
На турнике занимался. У меня не-
плохо получалось: я стойку делал 
на воротах на одной руке. Пытался 
в цирк уйти.

— Не получилось?
— Мама не разрешила. Я хо-

тел к акробатам Милаевым. Евге-
ний Милаев заслуженным артистом 
был. Мама к нему ходила и сказала, 
чтобы меня в цирк не брали и дали 
доучиться. Они ей пообещали, что не 
возьмут. Потом постарше стал и начал 
радиотехникой заниматься. Приемни-
ки паял. Мы слушали Би-би-си. Тогда 
только-только появились джаз, фок-
строт, танго. Я хотел попасть в Москов-
ский институт связи или Ленинградский 
институт связи. Но время было военное. 
Куда ехать? И ребята мне сказали, что 
первые два курса во всех институтах оди-
наковые: «Ты можешь поступить здесь в 
Новосибирский строительный институт 
и учиться». Он меня мало интересовал, 
но я поступил. 

— А как так получилось, что в армии 
вы стали киномехаником?

— Еще учась в школе, нас посылали в кол-
хоз перебирать свеклу, картошку. Мы, четве-
ро ребят, пошли на Станцию юных техников-
натуралистов, где существовал радиокружок. 
И мы там окончили курсы трактористов, а я 
еще курсы киномехаников окончил. И вот два 
месяца мы работали на тракторах в колхозе: 
помогали стране и получали удовольствие. 
Все это в жизни пригодилось, между прочим. 
А потом, когда война закончилась, я пошел в 
армию. Был в пехотном училище. А так как я 
киномеханик, они меня сразу поставили на эту 
должность. Я приносил все фильмы музыкаль-
ные и солдат просвещал музыкой. 

— Вы прославились благодаря пес-
ням для советских кинофильмов. Поче-
му в последнее время стали создавать 
мюзиклы?

— Мне мюзиклы всегда нравились. Когда я 
начал работать в кино, допустим, в 1960–1970-х 
годах, их не было вообще. Это потом они появи-
лись. А в то время была оперетта. Я пытался 
как-то в оперетте поставить мюзикл. Анисимов, 
был такой руководитель, согласился. Я говорю 
ему: «Только мое условие, что микрофоны 
будут стоять на сцене. И будут еще некоторые 
инструменты, которые я добавлю». Добавили 
все, что нужно, — и ритм-гитару, и бас-гитару, 
и уже стало по-другому звучать. 

Шмыга тогда была звездой в оперетте. 
Она сказала: «Я в микрофон петь не буду». В 
результате пела другая певица. Но мюзикл мы 
сделали. Пьеса называлась «Трое». По сюжету 
— колхоз, и председатель говорит: «У меня 
будет коммунизм. Пожалуйста, приезжайте и 
берите, сколько хотите продуктов». Приезжает 
один человек и нагружает полную телегу мяса. 
Столько ему одному не съесть, но он хочет 
проверить: дадут ему или не дадут. Дали ему 
это мясо, он его увозит. Конечно, и любовная 
линия была в этом мюзикле. Значит, спектакль 
прошел, премьера состоялась. И на следую-
щий день вышла разгромная статья в газете. 
«Коммунизм для одного человека» — так она 
называлась. Все раздраконили в пух и прах. 
Правда, про песни (музыку) сказали, что все 
очень хорошо было. У меня сохранилась эта 
статья по сей день. После этого спектакль 
сняли, и на этом мюзиклы кончились. А не-
сколько лет назад я встретил потрясающего 
режиссера Музу Ли, и у меня пошел другой 
мир. Наступило новое время. 

— Муза — ваш главный помощник и 
советник сегодня?

— Она мне очень много помогает. Она 
как катализатор такой: заставляет работать. 
Хотя меня заставлять особо не надо, я и так 
работаю. Но она мне все время предлагает: 
«Давай сделает вот это. А у тебя есть вот такая 
музыка, давай ее используем». За полтора 
года мы сделали с ней три мюзикла. Написан 
и балет, сейчас его заканчиваем — большая 
работа.

— Как сейчас у вас происходит процесс 
написания музыки?

— У меня система такая. Когда сочиняю 
какую-то новую тему и она мне нравится, я 
ее оставляю и через неделю слушаю. Не сам, 
исполняя, а слушаю уже записанный вари-
ант — так, чтобы я вообще к инструменту не 
прикасался. Потому что тогда я немножко 
раздваиваюсь: должен играть и слушать. А тут 
я просто как зритель слушаю. Если понимаю, 
что не годится, второй вариант делаю. Часто 
бывает так, что не с первого варианта полу-
чается. Например, песня «А нам все равно» с 
четырех попыток вышла. Вот не та мелодия, 
и все. Не нравилось мне. Гайдаю приношу. 
«Что-то мне кажется, не очень. Давай еще 

поработаешь», — говорит он мне. 
И вот с четвертого раза получилось. 
А бывает, с первого раза, конечно, 
выходит. 

— Какая сразу родилась?
— «Есть только миг». Эта мелодия сразу 

пришла: я ничего не переделывал. Кстати, 
мелодия звучала в «Красной палатке» — был 
у меня фильм такой. Там эта мелодия впервые 
прозвучала. Я лежал на диване, представил 
эту снежную пустыню, Арктику холодную… 
И разлуку, которая там происходит. У меня 
родилась тема. Я подошел к роялю, сыграл 
ее, записал. И сразу пошло. В общем-то, на-
писание музыки — это работа. У меня был 
педагог Брусиловский Евгений Григорьевич, 
он из Петербургской консерватории. Он мне 
очень много дал советов. Не только как и что 
сочинять, а как относиться к тому, что ты со-
чинил. Что надо внимательно слушать. Помню, 
прихожу к нему: «Евгений Григорьевич, эту 
тему я сочинял до двух часов ночи». А он мне 
отвечает: «Здоровье так, Шура, испортите. Вот 
я работаю, например, с 9 утра до 13 часов дня. 
Потом — обед. Дальше я иду в издательство. 
А вечером сажусь опять сочинять. Допоздна 
нельзя работать. Потому что если у вас что-то 
не получится, ляжете и будете думать, как ис-
править. У вас будет плохой сон. А если у вас 
получится хорошо, тоже будете плохо спать 
из-за эмоций». 

— Вы прислушались к его советам?
— Конечно. Я на всю жизнь их запомнил. 

Помню, как-то сыграл ему какую-то песенку на 
первом курсе, а он говорит: «Вот нота «ре» уже 
пять раз повторилась. Она надоедает: одно и 
то же». Я говорю: «Но ведь гармония меняет-
ся». А он мне отвечает: «Гармонию народ не 
слышит. Народу давай мелодию, только это 
для людей главное. Если мелодии нет, какие 
бы аккорды там ни были, как бы вы ни укра-
шали аранжировкой, песни не будет. Народ 
не воспримет». 

— Кажется, что вы эти советы усвоили 
на «отлично». Каждая ваша новая компози-
ция становилась хитом. Особенно те, что вы 
написали с Леонидом Дербеневым… 

— Да. С Леонидом Петровичем меня по-
знакомил Александр Флярковский, композитор 
известный. Мы авторские получали, которые в 
те времена нам выплачивали раз в месяц. Когда 
я в очередной раз пришел за деньгами, там 
стоял и Леня Дербенев. Флярковский вышел, 
с ним стал разговаривать. Он нас познакомил. 
И вот так пошло-пошло... 

— Как вы создавали хиты: он вам пре-
доставлял стихи или вы ему — музыку? 

— Я ему всегда музыку давал. Он един-
ственный, пожалуй, кто так работал. Я потом 
пытался со многими авторами писать. Некото-
рые говорят: «Ой, на музыку — нет, мы не мо-
жем стихи написать». А почему не можете? Вы 
же пишете первый куплет как хотите, а второй 
уже под этот размер подстраиваете. Лариса 
Рубальская, например, мне сказала: «Я не могу. 
Давай я тебе дам слова, а ты на них музыку на-
пишешь». Я ей ответил: «Нет, на слова не очень 
хорошо получается». Так мы и расстались. А 
Леня всегда просил: «Напиши 10 куплетов, на-
пой их своим грустным и печальным голосом». 
Я говорю: «Может, наиграть лучше?» — «Нет, 
напой грустным и печальным голосом, — от-
вечал он мне и продолжал: — Ты знаешь, я же 
завожу магнитофон, хожу по комнате, слушаю 
и пишу стихи». То есть он не сидел за столом, 
а под музыку ходил по комнате и сочинял. И у 
него все получалось очень точно. 

— В советское время вы написали с 
Дербеневым множество хитов. Вам за них 
хорошо платили?

— Раньше хорошо, конеч-
но, платили. Вот Леня получал за 
песню, которая звучала в кино, 
2500 рублей. А когда он просто 
песню продавал кому-то, ему 
платили 800 рублей. Разница 
была большая, но это еще не 
все. Композитору платили 25 
000 рублей за музыку к фильму. 
Сейчас вам, конечно, предста-
вить сложно, что это значит, 
но это были очень большие 
деньги. Машина «Победа» 
стоила 16 тысяч рублей. Я, 
кстати, купил ее дешевле, 
потому что приобрел у че-
ловека, который проехал на 
ней четыре тысячи киломе-

тров и решил продать за 
12 тысяч. Тогда никто 

особо не знал, что 
такое машина, 

что с ними бу-
дет, боялись, 
что отберут… 
Денег нам 
хватало. Нам 
же еще из 
всех рестора-

нов авторские 
приходили 

очень прилич-
ные. Раньше во 

всех ресторанах 
были оркестрики 

небольшие. Они играли 
наши композиции и отчис-

ляли за это авторские. Сейчас хуже, конечно, 
с авторскими. 

— Помимо песен для кинофильмов вы 
много написали и для эстрадных звезд. 
Например, для Аллы Пугачевой. Вам легко 
с ней работалось?

— С Аллой — да. Пугачева и Таня Анци-
ферова — два настоящих профессионала. 
Конечно, еще был Ободзинский, который при-
ходил на запись и сразу всё пел. Был Кобзон. 
Это профессиональные певцы, с которыми 
было легко работать. А некоторые приходи-
ли… Скажем, меня однажды познакомили 
с певицей. Она пришла: поет неправильно, 
ноты не выучила. Говорю ей: «Почему же вы 
не то поете? Слова не выучили, окончания в 
словах не выговариваете». То есть школы у 
этой певицы никакой не было. Пугачева и все 
вышеуказанные мной люди пели роскошно, у 
них все согласные в конце были обязательны. 
И говорю этой певице: «Как же я записывать 
буду, если даже не поймешь, какая буква стоит 
в конце слова».

— У Анциферовой очень непростая 
судьба: ушла со сцены рано, живет сейчас 
фактически на одну пенсию. Почему у нее 
так получилось?

— Я считаю, что случилась большая тра-
гедия в ее жизни. У нее что-то было с горлом. 
Надо было делать операцию. Я не помню точно, 
что там у нее было... Во время операции задели 
связки. И все — голоса у Тани не стало.

— А вы сейчас поддерживаете отно-
шения с ней?

— Да. Периодически я ей даже помогаю. 
Потому что она в трудном положении. Муж 
умер в районе 50–60 лет. Сын больной, ему 
40 с чем-то лет, а он не выходит из комнаты. 
У него какая-то боязнь: сидит в комнате и не 
может выйти. Инвалидом вроде бы признали, 
но не считают таковым. Поэтому государство 
ей не помогает. Я пытался что-то сделать. Мне 
говорят: «Он же нормальный человек!» Что 
значит нормальный, если он не может выйти 
из комнаты?

— Вы думаете, Анциферова уже не 
вернется на сцену? 

— Нет, конечно, нет. У нее пострадали 
связки: она уже не может так петь. 

— Александр Сергеевич, у Дербенева 
помимо Пугачевой была еще одна муза — 
Маша Распутина. Почему вы для нее почти 
ничего не писали вместе?

— Он ко мне как-то прибежал: «Ты знаешь, 
я сейчас познакомился с такой певицей! Она 
круче Пугачевой! Молодая, у нее такая фигура». 
Я послушал. Голос — да, есть, но своеобраз-
ный. Тембр тоже есть. Но культуры нет общей. 
Она немножечко вульгарна на вид. И исполняет 
тоже так же: с таким оттенком блатным, если 
можно так выразиться. Я одну песню с ней 
записал. Она профессионально записывает: 
чистенько, все аккуратно, выразительно…

— А Пугачева отличалась 
интеллигентностью? 

— Да, конечно. Она всегда знала, как и что 
нужно делать. Я с ней работал, как Гайдай де-
лал. Он же два факультета окончил: актерский 
и режиссерский. Гайдай мне всегда говорил: 
«Вот я любую сцену, перед тем как снять, из-
начально продумываю сам. Играю за каждого 
актера». И когда артисты приходят и начинают 
играть, я им ничего не говорю. Но если вижу, 
что они делают не так, как мне нужно, я им по-
казываю. Вот я то же самое делал. Я певице 

ничего никогда не говорил. Пускай она сама 
решит, как видит ту или иную песню. Почему 
мне настаивать надо? 

— Вас устраивало то, как записывалась 
Пугачева?

— Да, конечно. Она всегда приходила под-
готовленной: знала и текст, и мелодию. Она 
думала о том, как выразительно исполнить. 
Например, песня «До свидания, лето». Там в 
конце слова «до свидания, лето» три раза по-
вторяются, но каждый раз с новой интонацией, 
по-разному. Мы записали. Она послушала и 
говорит: «Давай перепишем». Я отвечаю ей: 
«Хорошо, но эти дорожки я стирать не буду». 
И вот сколько она ни пыталась сделать по-
новому, все-таки у нее не получилось так, как ей 
хотелось. И мы оставили первый вариант — тот, 
который она записала с первого раза. 

— Ваши песни в ее репертуаре стали 
настоящими жемчужинами. А сейчас вы 
бы ей написали новую композицию? Или 
ваши отношения уже разорваны?

— Я бы написал, но она сейчас так не 
споет уже. К сожалению, уже у нее диапазо-
на нет такого. Задор должен быть. Помните 
песню «Даром преподаватели время со мною 
тратили»? У меня она была ниже на октаву. 
А Алла пришла и спела все вверху. И песня 
совершенно по-другому зазвучала. Мы сна-
чала записали, ей не понравилось. Говорит: 
«Эту песню надо по-другому делать. Пойду, 
посижу минут пятнадцать, подумаю». Поси-
дела и говорит: «Я готова». Пришла и спела 
мальчишеским голосом. И песня зазвучала 
совершенно по-другому. 

— Александр Сергеевич, перипе-
тии в личной жизни на творчестве как-то 
сказывались? 

— Когда я женился, мы жили в квартире. 
У меня была отдельная комната с роялем. Я 
закрывался  и просил, чтобы до часу дня меня 
никто не трогал. А как иначе? 

— Ваш первый брак был очень 
ранним… 

— Он оказался очень неудачный. И с ее 
стороны, и с моей стороны. Сын у нас умер 
двадцатилетний — печальная история. А до 
этого я удочерил девочку, которая от другого 
была. Она тоже умерла. Все разрушилось. А во 
втором браке мы тридцать лет прожили почти. 
Она была пианисткой, училась вместе со мной 
в консерватории. 

— То есть общее эмоциональное поле 
помогало? 

— Да, конечно. Но, с другой стороны, она 
очень жалела меня. Бывает, я ей показываю три 
мелодии и спрашиваю: «Какая из них лучше?» 
Она отвечает: «Все хорошие». А дочь сразу го-
ворила: «Первая мелодия на «тройку», вторая 
— на «пятерку», а третью просто выбрасывай». 
И знаете, она очень точно попадала. 

— С дочкой у вас доверительные от-
ношения и по сей день?

— Да. Она училась музыке, а потом МГИ-
МО окончила, год в Индии провела, а сейчас 
уже долгое время живет во Франции. Там и 
дочь, и зять, и внук с внучкой. 

— Как так получилось, что они 
уехали?

— Это не зависело от меня. Зять работал 
во Всесоюзном агентстве по авторским пра-
вам. И потом его послали работать в Женеву, в 
похожую организацию. Они официально уеха-
ли. Сначала снимали там квартиру. Потом дочь 
тоже устроилась работать переводчицей во 
Всемирную организацию здравоохранения. 
Они зарабатывали очень большие деньги 
там. Построили дом, но уже на территории 
Франции. Потому что это оказалось в два раза 
дешевле, чем если бы они строились в Швей-
царии. Они живут во Франции, в небольшом 
городе рядом с границей. Пятнадцать минут 
езды — и ты уже в центре Швейцарии. Они там 
уже приросли. Зять двадцать лет отработал: 
на пенсию вышел. Там и остались. 

— В Россию приезжают?
— Конечно. Дочь была в июне, зять — в 

апреле или, по-моему, в марте. У меня двое 
внуков: внук и внучка. Они русский язык знают: 
прекрасно и пишут, и читают. Английский у них 
в совершенстве, французский в совершенстве. 
Сейчас еще немецкий учат. 

— Александр Сергеевич, вы ведь одно 
время тоже жили во Франции… 

— Но больше туда не собираюсь. Не хочу. 
Понимаете, все-таки Родина — это Родина. 
У меня здесь друзья, работа, корни все мои 
здесь. К старости ты по-другому все понима-
ешь. Даже какие-то, скажем, несоответствия, 
которые тебе хотелось бы исправить, вос-
принимаешь по-другому. Например, когда ты 
приезжаешь в Париж и тебя где-то толкнули, 
всегда извинятся. А у нас бывает, что я захожу в 
здание… Видно же, что мне не 60 и даже не 70 
лет… И вот я уже захожу в дверь, а навстречу 
протискивается какой-то молодой человек... 
Но Россия — это моя страна.

— Вам сложно жилось во Франции? 
— Когда я жил во Франции, все время 

приезжал сюда. Часто получалось так: полгода 
я жил здесь, а полгода там. А потом вернулся 
окончательно. Во Франции у меня как-то не 
сложилось с работой. Сначала все пошло-
пошло… Появился человек — главный редак-
тор издательства. Они записали мою песню 
«Так же, как все» на свой лад. И этот человек 
сказал: «Да, будем сейчас работать». Но у него 
случился инфаркт. Других людей у меня там не 
было, начинать опять искать связи не хотелось. 
Да и возраст уже не тот был. Хотя у меня там 
был приятель Франсис Лей — композитор, 
который создал музыку к кинофильму «Муж-
чина и женщина».

— Александр Сергеевич, напоследок не 
можем не спросить про ваш секрет долго-
летия… Скоро вам исполнится 99 лет… 

— Я думаю, что гены. Но я тоже стараюсь. 
Придерживаюсь распорядка дня: ложусь спать 
и просыпаюсь в одно и то же время. Обязатель-
но выполняю зарядку, в том числе и некоторые 
упражнения из йоги. К ней меня приобщил 
Дербенев. Он как-то один раз приходит и го-
ворит: «Ты знаешь, я стал йогой заниматься. 
Делаю сначала такие упражнения, потом вот 
такие… Я уже в лотосе почти сижу». Я сейчас 
во время зарядки делаю несколько упражнений 
из йоги. Считаю, что они очень помогает. Даже 
упражнения для глаз выполняю. По телевиде-
нию как-то увидел китайца, где он показывал 
массаж глаз. Я посмотрел и стал выполнять 
тоже. Конечно, жалко иногда тратить на все это 
время — по десять минут в день. Но я понимаю, 
что эти упражнения дают результат. Я вижу 
сейчас по-другому. Еще, конечно, стараюсь 
правильно питаться. Мне Муза готовит кашки: 
гречневые, рисовые. Она вообще шикарно 
готовит! Мне в этом плане повезло. 

— О чем сейчас мечтаете?
— Поскорее закончить балет и начать соз-

давать новый мюзикл. 
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

Денис СОРОКИН. 

ЕСТЬ ТОЛЬКО МИГ
МЕЖДУ МУЗОЙ 
И БУДУЩИМ
Александр Зацепин: 
«Кобзон, Пугачева 
и Анциферова — 
профессиональные 
певцы, с которыми 
было легко 
работать»

овсем скоро Александру Зацепину 
исполнится 99 лет. Именно Александр 
Сергеевич создал десятки всенародно любимых 

хитов для советских кинофильмов: «Операция «Ы» 
и другие приключения Шурика», «Иван Васильевич 
меняет профессию», «Земля Санникова»… Он 
написал немало знакомых композиций для Аллы 
Пугачевой, Иосифа Кобзона, Татьяны Анциферовой 
и других звезд первой величины… 
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В гостях у «Московского 
комсомольца» побывал известный 
отечественный хоккеист, 
олимпийский чемпион, чемпион 
мира и Европы, двукратный 
чемпион России, заслуженный 
мастер спорта СССР Вячеслав 
Буцаев. С прекрасным 
центральным нападающим и 
авторитетным специалистом, 
поработавшим в нескольких 
клубах КХЛ главным тренером, 
мы обсудили последние громкие 
истории в российском хоккее и 
по горячим следам разобрали 
скандальные моменты в игре СКА и 
«Локомотива», поговорив также о 
поведении наставника армейцев с 
Невы Романа Ротенберга на пресс-
конференциях.

— Вячеслав Геннадьевич, давайте 
сразу приступим к обсуждению цен-
трального поединка 21 января, в котором 
СКА принимал безоговорочного лидера 
сезона, ярославский «Локомотив». Игра 
завершилась со счетом 5:2 в пользу ар-
мейского клуба. Что интересного было в 
ней, на какие моменты вы обратили свое 
внимание? 

— Это действительно был интересный 
матч, в котором встречались лидеры и пре-
тенденты на большие награды, на Кубок Га-
гарина. В разных ситуациях подошли к этому 
матчу эти две команды. Мы видели, что у СКА 
было несколько поражений подряд, и их игра 
не совсем соответствовала тем чемпионским 
амбициям, которые заявляются этим клубом. 
«Локомотив» же с начала сезона взял отличный 
старт и показывает стабильную и уверенную 
игру. Ярославцы по праву являются лидерами 
нашего чемпионата.

В этой игре я увидел именно то, чего, на-
верное, не хватало питерским армейцам в по-
следних матчах, — это игровой дисциплины! 
Вчера преимущество «Локомотива» в первой 
трети матча было очевидным. Но тем не менее 
игроки СКА смогли здорово подправить свои 
действия при игре в своей зоне, в обороне 
и тем самым получили тот закономерный 
результат, которого они смогли добиться, 
улучшив эти игровые компоненты. Они смог-
ли добиться уверенного успеха. Скажу, что 
набор исполнителей в атаке у питерского 
клуба намного сильнее и мощнее, нежели у 
«железнодорожников». 

— Нельзя, что касается результата 
матча, с вами не согласиться, но едва 
ли не каждая игра СКА в этом сезоне за-
канчивается скандалом. На этот раз в 
центре всеобщего внимания оказались 
два силовых приема: Максима Шалунова 
против Никишина и Павла Красковского 
на Педане. В обоих случаях арбитры не 
увидели нарушения правил со стороны 
игроков «Локомотива». Роман Ротенберг 
после матча на пресс-конференции ска-
зал, что это грубая игра, а арбитры даже 
не удалили игроков ярославского клуба. 
Мы перед эфиром посмотрели эти момен-
ты. Как вы считаете, была ли откровенная 
грубость с их стороны?

— Слова Ротенберга — это первые эмо-
ции после матча. Его экспрессивные выска-
зывания. Считаю, что там не было нарушений 
правил, поэтому говорить о том, что это была 
нацеленная грубость, нельзя. Даже наоборот. 
В первом эпизоде с Шалуновым именно игрок 
питерского СКА шел атаковать, собираясь 
применить силовой прием против Максима, и 
нападающему «Локо» пришлось просто сгруп-
пироваться, чтобы не получить травму. Здесь 
не было никакой грубости или грязи. 

Во втором эпизоде — чисто игровой мо-
мент. Знаете, у нас в сборной Советского 
Союза был такой прекрасный администратор 
Владимир Александрович Меринов. Вот он 
нам, молодым, когда мы попадали в сбор-
ную, всегда говорил: «Держи голову вверху! 
А то приедет Ларри Робинсон (известный 
канадский защитник 70–80-х годов прошлого 
столетия. — Ред.) к тебе в гости». Вот это тот 
случай, когда игрок должен контролировать 
ситуацию и его голова должна быть поднята. 
Хоккеист должен уметь держать удар.

— Хотелось опять же в контексте этой 
игры поговорить об этих двух коллективах, 
которые по составу, по именам находятся 
в одной весовой категории. Однако один, 
ярославский, безоговорочно лидирует в 
чемпионате, а второй, питерский, даже 
близко не демонстрирует такой уверенной 
игры и занимает сейчас шестое место. В 
чем главное отличие этих команд?

— «Локомотив» — это системная команда, 
где каждый игрок четко знает свои действия 
на льду. Что нужно делать в той или иной си-
туации. Проблема СКА в том, что очень много 
игроков прошли в этом сезоне через обойму, 
и армейцы не могут еще нащупать или, так 
скажем, поставить правильную, надежную 
игру в своей зоне, в обороне. СКА все-таки 
больше нацелен на атаку.

— Согласен. Вот и главный тренер этой 
команды говорит, что команда пытается 
играть в атакующий, зрелищный хоккей. 
В линии нападения хорошие имена со-
браны в этой команде, но вот не хватает 
определенного баланса в обороне. Да и 
молодые вратари питерского клуба не-
стабильны. Про вратарей СКА мы как раз 

на прошлой неделе подробно общались с 
Александром Константиновичем Пашко-
вым — он все подробно рассказал по этой 
теме. Смогут ли армейцы с Невы найти 
вот этот правильный баланс в своей игре 
до конца чемпионата?

— Главный тренер СКА, очевидно, знает, 
какие проблемы испытывает эта команда 
перед играми плей-офф. Но нужно начинать от 
печки. Как мы знаем, и это не секрет, все-таки 
кубки выигрывает оборона. Мы видим, что, 
опять же по последним играм, СКА пропускает 
много в начале игры. Потом армейцы нередко 
догоняют, вытаскивают матчи с разницей в 
2–3 шайбы. Иногда этого не хватает. Но тем 
не менее давать такой гандикап сопернику в 
начале игры — это чревато последствиями. 
Поэтому здесь нужно, прежде всего, им улуч-
шить вот этот компонент игры. Это можно на-
звать игровой дисциплиной, концентрацией. 
Плей-офф — это все равно игра защиты.

— После четырех поражений питер-
ские армейцы прервали эту серию в мат-
че с «Локомотивом». Многие, особенно 
журналисты, уже поспешили отправить 
в отставку Романа Ротенберга. На ваш 
взгляд, насколько были обоснованы такие 
слухи и могут ли вообще Романа Борисо-
вича убрать из этого клуба, он ведь еще 
является заместителем председателя 
совета директоров. Есть ли кто-то выше 
него в руководстве питерского СКА?

— Я не знаю, как выстроена структура 
СКА. А по поводу слухов, то вокруг каждого 
тренера ходят такие разговоры — это часть 
нашей работы. Специалист должен справ-
ляться с этим давлением, должен правильно 
реагировать на различные ситуации. Навер-
ное, даже лучше не реагировать, а продолжать 
выполнять ту работу, на которую ты назначен 
как тренер. По поводу системы... Вы знаете, 
конечно же, есть люди, которые состоят в 
совете директоров и обсуждают текущий 
результат, будущее команды. На данный мо-
мент, когда уже осталось кому-то сыграть 
чуть больше 20 игр, кому-то чуть меньше, 
не думаю, что будут какие-то кардинальные 
изменения именно в этот период.

— Отдельного внимания заслуживает 
поведение Романа Борисовича на пресс-
конференциях. В этом сезоне они и вовсе 
вышли на какой-то запредельный уровень, 
порой затмевая собой события самого 
матча. При этом Ротенберг ищет среди 
местных журналистов врагов, вешая им 
порой очень оскорбительные ярлыки, то 
сравнивая с фашистами, то считая их аме-
риканскими разведчиками, работающими 
на клубы НХЛ. Как вы лично относитесь 
к такому поведению своего 43-летнего 
коллеги? 

— Знаете, каждый человек — это инди-
видуальность. Каждый по-своему подвержен 
каким-то разным влияниям, поэтому здесь я 
могу только пожелать ему терпения, уважения 
к этой профессии — профессии журналиста 
— и уметь контролировать свои 
эмоции, как бы тяжело 
ни было и как 
бы ни приходи-
лось отвечать на 
какие-то непри-
ятные вопросы. 
Эта часть работы 
тренера.

— Последний 
вопрос о СКА, хотя 
об этом клубе и 
Ротенберге можно 
говорить, наверное, 
весь наш эфир. Что 
скажете о молодом 
нападающем питер-
ских армейцев Иване 
Демидове, который де-
монстрирует прекрас-
ную игру в этом сезоне, 
первом для него на взрос-
лом уровне?

— Демидов — действи-
тельно очень талантливый 

парень. Скажу так, 
он один из немногих 
наших звездочек сле-
дующего поколения.

● ● ●
— Давайте немного еще вернемся 

к безоговорочному лидеру этого сезо-
на — «Локомотиву». Насколько для вас 
неожиданной или, наоборот, вполне ожи-
даемой стала такая вот мощная поступь 
ярославцев в этом сезоне? 

— Нет, нисколько для меня не вызывает 
удивления игра «Локомотива» в этом сезоне. 
Эта команда строится уже три или четыре 
года. Мы видели точечное усиление в меж-
сезонье. Опять же, за этот срок эта команда 
прошла обкатку, молодые ребята прошли 
обтирку, плюс руководство дополнило со-
став нужными, характерными игроками, та-
кими как Шалунов и Радулов. Это команда, 
которая уже имеет хороший опыт не только 
кубковых встреч, но и побед и поражений 
в ответственных матчах. И доказательство 
тому — прошлогодний плей-офф, финал. По 
этим играм мы видели, что «Локомотив» не 
заслуживал проигрыша «Металлургу» в серии 
со счетом 0:4. Можно сказать спортивным 
языком: их не «порвали», а просто соперник 
в тот момент оказался сильнее.

— В Ярославле уже давно пытаются 
построить чемпионскую команду, вер-
нуть в этот город титул, который они в 
последний раз брали, когда вы еще были 
действующим игроком и дважды в со-
ставе «Локомотива» выигрывали «золото» 
под руководством Владимира Вуйтека 
в 2002 и 2003 годах. Понятно, что была 
страшная трагедия в 2011 году, выбившая 
на несколько лет «железнодорожников» 
из колеи; в прошлом сезоне они неожи-
данно проиграли в финале «Магнитке», 
будучи фаворитами. Чего не хватает этой 
команде, чтобы сделать последний, но 
такой трудный шаг?

— Вы знаете, здесь нет какого-то одного 
компонента. Знаю хорошо, как работает орга-
низация хоккейного клуба «Локомотив». Они 
целенаправленно идут к этой задаче, к этому 
Кубку, трофею, и мы видим результаты. Рабо-
тает своя детская школа, в основе много своих 
воспитанников. Привлекаются хоккеисты, 
которые действительно могут привнести в 
команду дух победителей. Мы видим примеры 
Радулова, Шалунова и еще множества ребят, 
которые привлекались к работе с Никитиным. 
Поэтому сейчас «Локомотив» — это самая 
стабильная и самая созревшая команда для 
решения главной задачи.

— Игорь Никитин на одной из пресс-
конференций сказал, что боится выго-
рания у своих хоккеистов. Вам как 
тренеру знакомо вот это 

понятие, когда оно может произойти и 
происходит?

— Сейчас рано говорить о том, что игроки 
«Локомотива» выгоревшие. Наоборот, они 
заряжены и хотят доказать, что неудача про-
шлого сезона была лишь осечкой на пути к 
чемпионству. Поэтому выгореть игрок может 
после выигрыша одного-двух трофеев. Как 
мы видели на примере ЦСКА. Вот там дей-
ствительно было выгорание игроков, потому 
что у них было пять финалов за последние 
шесть лет. Поэтому в этом в плане традици-
онный, жесткий «Локомотив» еще голоден 
до побед. 

— Правильно ли я понимаю, что вы 
считаете «Локомотив» главным фавори-
том в этом сезоне?

— Отвечу так: на сегодняшний день Ярос-
лавль показывает ту игру, с которой они могут 
стать чемпионами. 

● ● ●
— Давайте поговорим о других 

командах и событиях. Интересно 
узнать ваше мнение, как КХЛ со-
ставила календарь сезона, что 
столичный «Спартак» провел в 
декабре-январе изнурительную 
13-матчевую выездную серию? 
Понятно, что была загрузка «Ме-

гаспорта» другими мероприяти-
ями на Новый год, но все-таки не 

полтора же месяца. Как тренер, уже 
поработавший с клубами лиги, что вы 

можете сказать о функциональном со-
стоянии игроков? 

— Здесь проблема была в том, что в сроки 
с середины декабря по январь на этой арене 
проводились другие мероприятия. И пере-
строить то, что проходило в «Мегаспорте», 
под шоу Татьяны Навки и под хоккей — это 
займет не один-два дня. Это достаточно много 
времени, это большие декорации. «Спартак» 
просто стал заложником этой ситуации. Но 
тем не менее эта команда с достоинством 
прошла этот отрезок. Конечно же, тяжело 
играть на выезде, хотя по большому счету 
«Спартак» половину этого времени базиро-
вался на своей домашней тренировочной 
арене, потому что некоторые игры проходили 
в столичном регионе — с ЦСКА, с «Витязем» в 
Балашихе, с «Куньлунем» в Мытищах.

Вот если вспомнить сезон КХЛ двухгодич-
ной давности, когда у Омска было 12 матчей 
на выезде. Тогда это было начало сезона, и 
перемещаться «Авангарду» нужно было го-
раздо больше, чем сейчас «Спартаку». Это не 
Москва. Нужно было возвращаться из одного 
конца страны в Омск, потом тут же лететь в 
другой. «Ястребам» было намного тяжелее.

— Да, та серия боком обернулась для 
Дмитрия Рябыкина, который потерял свой 
пост главного тренера «Авангарда». Не 
будь этой гостевой серии, Дмитрий мог 
бы продолжить свою работу в этом клу-
бе. Но вернемся к «Спартаку», у которого 
огромная армия болельщиков. Им не сто-
ит опасаться, что их любимцы в концовке 
сезона, что называется, «просядут»? 

— В нашем чемпионате не стоит бес-
покоиться за функциональное состояние 
хоккеистов. Я бы не делал на этом акцент. 
Все-таки еще раз повторюсь, что у «Спартака» 
были минимальные затраты на логистику. 
Как и у любого другого клуба из Московского 
региона. Я сам работал в «Витязе» и знаю, 
как тяжело играть дома против «Спартака». 
Наверное, больше половины стадиона — бо-
лельщики красно-белых. Это мы видели уже 
и в этом чемпионате, когда в Мытищах собра-
лась самая большая аудитория за последние 
несколько лет, когда в этом городе базируется 
«Куньлунь». Поэтому в плане какой-то физи-
ческой усталости не думаю, что это будет 
влиять на игроков этого клуба. 

— Несмотря на эту выездную серию, 
коллектив Алексея Жамнова сохранил 
свою позицию в лидирующей группе. 
Сейчас в таблице на «Западе» идет такая 
увлекательная борьба за второе место 
между тремя московскими клубами — 
«Спартаком», ЦСКА и «Динамо». Чья игра 
вам больше импонирует?

— В ЦСКА поменялся тренерский штаб. В 
межсезонье «Динамо» тоже заявило о больших 
надеждах на победу в чемпионате. У бело-
голубых произошли некоторые изменения. 
«Спартак» в прошлом сезоне высоко поднял 
планку, и все болельщики клуба уже хотят, 
чтобы команда ее не опускала. И здесь борь-
ба на «Западе» идет где-то со второго по 
седьмое место очень ожесточенно. Именно 
за более высокий посев. Мы видим, что 
любая команда за пару игр может поме-
нять свои позиции. Седьмая команда 
может стать второй, а вторая — седьмой. 
Очень интересной будет именно кон-
цовка чемпионата. Нас ожидает край-
не увлекательная борьба за места в 
первой восьмерке, даже, наверное, в 
первой четверке, поскольку она дает 
право домашнего преимущества в 
первом раунде плей-офф. Полное 
преимущество домашнего льда 
будет только у одной команды на 
все раунды Кубка Гагарина. И мы, 
скорее всего, уже знаем, кто его 
получит. 

Павел САВЧИК.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -5...-3°, 
днем -2…0°. Облачно. Местами небольшой 
снег. Гололедица. Ветер южный, 5–10 м/c. Вос-
ход Солнца — 8.38, заход Солнца — 16.44, 
долгота дня — 8.06. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День ручного письма (День почерка)
Всемирный день пирога
День сотрудников органов дознания МЧС 
России
1755 г. — императрица Елизавета Петров-
на подписала указ об учреждении в Москве 
первого российского университета по про-
екту Михаила Ломоносова и графа Ивана 

Ивановича Шувалова
1895 г. — впервые на берег Антарктиды сош-
ли люди: капитан и пассажир норвежского 
промыслового судна «Антарктик»
1945 г. — в Москве дан салют 20 артиллерий-
скими залпами из 224 орудий в честь взятия 
городов Лабиау (ныне Полесск), Велау (ныне 
Знаменск) и Даркмен (ныне Озерск)
1960 г. — Жак Пикар и Дон Уолш на батиска-
фе «Триест» опустились на дно Марианской 
впадины, достигнув рекордной глубины 10 
916 м

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Георгий Голицын (1935) — геофизик, специ-
алист по физике атмосферы и океана, теории 
климата, академик АН СССР и РАН
Татьяна Горбунова (1990) — гимнастка, 
олимпийская чемпионка, чемпионка мира, 

чемпионка Европы
Михаил Гусман (1950) — журналист, первый 
заместитель генерального директора ТАСС
Александр Иншаков (1947) — президент 
Гильдии каскадеров России
Ольга Фаткулина (1990) — конькобежка, 

чемпионка мира, трехкратная чемпионка 
Европы
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— Вы были в Европе?
— Да я живу в Европе!
— В каком городе?
— В Перми…

— Папа, а почему меня зову т 
Изабелла?
— Когда-нибудь поймешь, моя 
полусладкая.

Мне всю ночь снился мой рабочий день.
Кто мне его оплатит?

— Не стреляй! У меня жена и дети!
— Так это они меня и прислали.

— Прокуроры — это яркий пример альтру-
изма. Всегда просят побольше, и ведь не 
для себя же просят.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В театре «Пространство «Внутри» Антон 
Федоров инсценировал гоголевскую 
«Шинель», стал не только режиссером, 
но и художником спектакля. На койке 
с высокими металлическими ножками 
скрючился Акакий Акакиевич Башмачкин. 
Кажется, что с такой высоты он сможет 
только спрыгнуть, но он просыпается, 
спускает с кровати ноги, и они оказывают-
ся необыкновенной длины. Башмачкина 
Антон Федоров поставил на ходули.

Знакомый всем со школьных лет «ма-
ленький человек» упирается под потолок 
небольшого полуподвального театра. Он 
напоминает Гулливера из уличного театра. 
На ходулях, переходящих в стоптанные баш-
маки, Акакий передвигается на протяжении 
всего спектакля, идущего 1 час 45 минут, 
если только не сидит и не лежит в кровати, 
не склоняется над огромной лупой, испол-
няя обязанности титулярного советника в 
департаменте. 

Акакий все время поскрипывает, что-то 
бормочет, кряхтит, сопит, мерцает, напоминая 
отраженным светом Башмачкина в незавер-
шенном шедевре Юрия Норштейна. Говорят, 
что Антон Федоров мечтал использовать ани-
мацию мастера, но тот отказал, и правильно 
сделал. Было бы масло масляное. В качестве 
опоры Акакий Норштейна совсем не годит-
ся — слишком самодостаточный, лакомый 
кусок. Аниматор Надя Гольдман прекрасна 
по-своему,  с  Антоном Федоровым  уже ра-
ботала на «Мадам Бовари» и «Котловане», 
хорошо чувствует природу его режиссуры, 
и здесь ее образы гармонично дополняют 
его фантазии. 

Башмачкин Норштейна заставляет сжать-
ся сердце от боли и сострадания, Акакий Ан-
тонова жалости не вызывает.  Да и живет он 
не так уж и плохо. Всегда с ним рядом забот-
ливая Хозяйка. Она и еду приготовит, и если 
нет аппетита, с ложечки накормит, разбудит 
в срок, чтобы не опоздал на работу, ведро 
подставит вместо ночного горшка. 

Утро Башмачкина выглядит так. Он про-
сыпается, как младенец, справляет на наших 
глазах малую нужду в ведро, просовывая 
указательный палец в ширинку, завтракает, 
идет на службу вдоль занавеса с графичным 
изображением Невского проспекта в интер-
претации  Нади Гольдман. Акакий кутается 
в зябкое пальтецо, но тощая шинелька не 

спасает от метели и непогоды. Дыру в ней 
приходится затыкать все тем же указатель-
ным пальцем. 

У Башмачкина приклеенный нос, наклад-
ная лысина, переходящая в сальные волосы 
до плеч. Комнатушка его убога. Возле кровати 
стоит двухконфорочная газовая плита совет-
ского образца, у которой хлопочет Хозяйка.  
За пределами жалкого жилища установлена 
швейная машинка, за которой сидит некто и 
шьет. Его лица мы не видим, только во лбу, 
как глаз, сияет лупа. Потом появятся харак-
терные для героев Гоголя усы. Это Петрович, 
способный сшить шинель из топора. Из-за 
пазухи у него вылезает всякое зверье, пуш-
нина, драные кошки, одна из которых пойдет 
на воротник Акакию, украсит его шинель. 
Тот же Петрович, как оборотень, разбойник 
с большой дороги,  ее в сговоре отнимет,  
напялит на полное тело.   

А шинель была так хороша, что Акакий 
впервые почувствовал себя человеком, го-
голем прошел по Петербургу. Не шинель, а 
загляденье. В порыве бессвязного бормота-
ния Акакий назовет ее своей женой Шанель. 
Фирменные речитативы Антона Федорова 
превращают шинель в Шанель. Фразы пере-
ливаются сходными звуками, тут и не такое 
померещится.  

Повесть Гоголя разыграли четыре акте-
ра, с которыми Антон Федоров уже работал. 
Сергей Шайдаков — Акакий, Наталья Рычкова, 
недавняя Эмма Бовари в его спектакле по 
Флоберу, — Хозяйка. Алексей Чернышев — 
Петрович и Значительное лицо, напомнившее 
отца Панночки из «Вия». Семен Штейнберг, 
игравший Шарля Бовари, теперь вертлявый 
Кто-то, Чиновник, Частный, меняющий имена 
от Виктора, Валеры до Рустама.  Он тут как тут, 
всегда под рукой, вневременной персонаж, 
похожий на черта. 

 Работать с Федоровым способен не 
каждый артист. С ним надо быть виртуозом, 
отчасти клоуном или клоунессой, существо-
вать не в привычном для драматического 
актера ключе, а чувствовать себя персона-
жем мультфильма или даже насекомым. На 
сцене, максимально приближенной к залу, не 
всегда это пластическое тиканье, как часы, 
шебуршание внутренней жизни удается, но 
в лучшие, хотя и не частые  моменты это про-
изводит сильное впечатление.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

Печатное слово «МК» — в действии. 
Как только мы написали о том, как 
Театр им. Моссовета, можно ска-
зать,  проявил неуважение к Влади-
миру Дашкевичу, фамилию которо-
го  не упомянул на афише в качестве 
композитора премьерного спекта-
кля «Щастье», как в квартире Влади-
мира Сергеевича раздался звонок — 
директор театра Алексей Черепнев 
пообещал автору музыки все испра-
вить.

Лучше поздно, чем никогда: извинения 
за непрофессионализм  должны быть при-
несены,  авторские права никто не отменял. 
Казалось бы, точки над «i» поставлены, и 
мы бы не стали развивать эту тему, если 
бы во внутреннем чате театра не появилась 
информация, которая говорит о  двойных 
стандартах. А именно: сотрудников театра 
проинформировали, что «в статье содержит-
ся очевидная клевета». Что  на официальном 
сайте театра имя композитора Дашкевича 
упоминается неоднократно и что если в по-
исковик вбить слово «Дашкевич», то тоже 
можно прочесть, что он автор музыки и что 
его поздравляют с днем рождения (уже про-
шедшим). Но самое интересное дальше: 
дирекция делает открытие, сообщая, что 
афиша, из-за которой был обижен компози-
тор и вообще разразился сыр-бор, времен-
ная. Читаешь и диву даешься. Оказывается, 
афиши бывают временные и постоянные. 
И временные вывешиваются на заборы и 
стенды. Для зрителей. 

«Когда появится соответствующий визу-
ал, афиша будет изменена (а имя Дашкевича 
на ней останется)», — сообщается в чате, 
и дальше следует грозное обещание, что 
театр будет «разбираться со статьей как 
с  клеветой».

Ну, у здравомыслящего человека, про-
читавшего сей пассаж, возникает логиче-
ский вопрос: как такое может быть ?  В таком 
случае еще раз поясняем:  Дашкевич как 
композитор  музыки для фолк-оперы «Клоп», 
которая использована в спектакле «Щастье», 
в афише отсутствует. Он упоминается лишь 
как автор пьесы рядом с фамилией Юлия 
Кима.

В чате  театра  звучит слово «клеве-
та», со статьей  обещают разобраться… Ну, 

значит, придется разбираться и с другим 
— авторскими правами : по нашей инфор-
мации, композитор в указанный срок (20 
января) так и не получил от театра оконча-
тельный вариант музыкальной редакции 
своего произведения, а только после выхода 
статьи в «МК».

Марина РАЙКИНА.

У БАШМАЧКИНА ПОЯВИЛАСЬ 
ЖЕНА ШАНЕЛЬ

«КЛОП» НЕ ПРИНЕСЕТ «ЩАСТЬЯ»
Театр Моссовета обвинил журналиста в клевете

Афиша. Вид с улицы.

Скриншот 
страницы 
сервиса 
покупки 
билетов.

Антон Федоров 
поставил Гоголя 
и Акакия 
Акакиевича 
на ходули

Акакий  — Сергей  
Шай даков.
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